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МАТЕРИНСКИЙ РОСТ Управляющей компанией

всех распредсетевых активов России является ОАО «Фе-

деральная сетевая компания единой энергетической си-

стемы». В соответствии с концепцией реформы электро-

энергетики после реформирования РАО «ЕЭС России»

она останется под контролем государства. По закону до-

ля государства в ФСК должна составлять не менее 75%

плюс одна акция. Но по прогнозам, доля государства в

ФСК ЕЭС после 1 июля составит больше 76%.

Целевая структура Федеральной сетевой компании

будет сформирована к середине этого года. 1 июля, в мо-

мент реорганизации РАО ЕЭС, к Федеральной сетевой

компании будут присоединены само РАО, государствен-

ный холдинг, миноритарный холдинг ФСК, магистраль-

ные сетевые компании и межрегиональные магистраль-

ные сетевые компании. По итогам завершившегося в

марте этого года размещения дополнительной эмиссии

акций ФСК доля РФ в уставном капитале компании со-

ставляет 16,128%. После одновременного присоедине-

ния всех вышеперечисленных компаний к ФСК сразу пос-

ле проведения конвертации акций 1 июля акции ФСК

смогут обращаться на биржах. Компания в рамках выво-

да своих ценных бумаг на рынки на начальном этапе пла-

нирует включить акции в котировальный список «И»

бирж ОАО ФБ РТС и ЗАО ФБ ММВБ, а в дальнейшем —

организовать перевод в котировальные листы высших

категорий. На середину мая запланирована регистрация

проспекта ценных бумаг основного выпуска акций компа-

нии, на начало июня — листинг акций на биржах. Кроме

того, предполагается зарегистрировать проспект ценных

бумаг и в июне пройти листинг акций дополнительного

выпуска. Размещение акций этого выпуска было завер-

шено в марте 2008 года.

ФСК также запустит программу глобальных депози-

тарных расписок для обеспечения интересов иностранных

инвесторов. В феврале банком-депозитарием «Дойче

Банк Траст Компани Америкас» были подписаны письмо-

соглашение (Engegament Letter) и депозитарные соглаше-

ния. В мае-июне планируется получить разрешение

ФСФР на обращение акций ОАО ФСК ЕЭС за пределами

РФ. Запустить программу депозитарных расписок ФСК

предполагается одновременно с завершением реоргани-

зации РАО ЕЭС.

В рамках подготовки к выходу акций ФСК на рынок

большие изменения произошли в системе корпоратив-

ного управления компанией. Советом директоров ФСК

утверждены положения о дивидендной политике, о ко-

митете по аудиту совета директоров, о комитете по кад-

рам и вознаграждениям совета директоров. Также бы-

ли приняты кодекс корпоративного управления, положе-

ния об информационной политике, о внутреннем контро-

ле, об инсайдерской информации. «На мой взгляд, эти

меры способствуют обеспечению прав акционеров, де-

лают компанию более открытой, а ее корпоративное уп-

равление — соответствующим требованиям законода-

тельства и мировых практик корпоративного управле-

ния»,— говорит начальник департамента корпоративно-

го управления ФСК ЕЭС Андрей Перелыгин. «Эти меры

также положительно повлияют на эффективность биз-

неса компании, на ликвидность ее акций после оконча-

ния процедуры реорганизации»,— добавляет он. В те-

чение ближайших четырех лет только физический объем

активов ФСК вырастет примерно на 60%, рост стоимости

будет еще более впечатляющим: балансовая стоимость

ФСК вырастет в три-три с половиной раза. Масштабная

инвестиционная программа компании — а в 2008–2012

годах она может составить порядка 1 трлн руб.— финан-

сируется за счет собственных средств, займов и государ-

ственного финансирования. Федеральный бюджет в

2007–2009 годах должен направить на инвестиции в

ФСК порядка 95 млрд руб. Компания уже получила

23 млрд руб. в 2007 году и порядка 19 млрд руб. в этом

году. В 2009 году планируется более 51 млрд руб. бюд-

жетных инвестиций в ФСК. Также на реализацию инве-

стиционной программы компании будет направлено око-

ло 250 млрд руб., вырученных от продажи госдолей в ге-

нерирующих компаниях.

Рынок уже знаком с ценными бумагами ФСК: в насто-

ящее время на рынке обращаются четыре выпуска обли-

гаций этой компании. Первый выпуск облигаций компа-

ния разместила в декабре 2004 года и спустя три года

выплатила номинальную стоимость в полном объеме.

Высокий уровень кредитоспособности и стабильное фи-

нансовое состояние компании подтверждаются ведущи-

ми международными рейтинговыми агентствами. Теку-

щие кредитные рейтинги ОАО ФСК ЕЭС находятся в ин-

вестиционной категории и свидетельствуют о том, что ос-

новные показатели деятельности компании соответству-

ют уровню, необходимому для полного и своевременно-

го выполнения своих финансовых обязательств. В мар-

те международное рейтинговое агентство Standard and

Poor’s повысило рейтинг ОАО ФСК ЕЭС по международ-

ной шкале с ВВ+ до ВВВ и рейтинг по российской шкале

с ruAA+ до ruAAA. Рейтинг по международной шкале ос-

тается в списке CreditWatch с прогнозом «позитивный».

В апреле 2007 года международное рейтинговое агент-

ство Moody’s подтвердило рейтинг ОАО ФСК ЕЭС по

международной шкале Baa2 (прогноз «стабильный») и

по национальной шкале AAA.ru.

СЕТЕВЫЕ «ДОЧКИ» В рамках реформы распре-

делительных сетей создается 11 операционных межреги-

ональных распределительных сетевых компаний (МРСК).

Их акции пока не выведены на биржи. Пионером здесь

станет МРСК Центра и Приволжья: вывод ценных бумаг

этой компании запланирован на апрель. Тем не менее уже

сейчас можно говорить о том, что капитализация МРСК

будет расти и они будут интересны для инвестиционных

вложений. «Потенциально сети, пожалуй, самый недоо-

цененный на фондовом рынке сегмент электроэнергети-

ки»,— говорит глава Росэнерго Дмитрий Аханов. «Сети

для нас — это нервная система российской электроэнер-

гетики, без развития которой страна не сможет обеспечить

ни необходимого темпа роста экономики, ни темпа роста

электроэнергетики»,— отмечает он.

Уже завершено формирование структуры ОАО

«МРСК Юга», в состав которой вошли ОАО «Кубаньэнер-

го», ОАО «Ростовэнерго» ОАО «Волгоградэнерго», ОАО

«Астраханьэнерго» и ОАО «Калмэнерго». Одним из на-

иболее важных направлений деятельности компании яв-

ляется развитие распределительного сетевого комплек-

са Сочинского энергорайона в рамках подготовки к зим-

ней Олимпиаде 2014 года. Согласно прогнозам самой

компании, в среднесрочной перспективе капитализация

МРСК Юга увеличится более чем в два раза. До 2010

года совокупные активы ОАО «МРСК Юга» возрастут бо-

лее чем в два раза и превысят 60 млрд руб. по сравне-

нию с 2007 годом. Совокупный объем выручки увеличит-

ся, соответственно, на 60%, а объем чистой прибыли воз-

растет в два с половиной раза.

Глава РАО «ЕЭС России» Анатолий Чубайс пообещал

до 2011 года для энергоснабжения Сочи ввести в строй

1129 МВт новых и модернизированных электростанций.

Сейчас установленная мощность электростанций Сочи со-

ставляет 350 МВт, а рост энергопотребления в прошлом

году составил 6,3%. К 2014 году РАО ЕЭС обещает уве-

личить установленную мощность генерации в этом райо-

не на 900 МВт, из них примерно 300 МВт будут потреблять

спортивные сооружения Олимпиады.
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31 марта — 1 апреля 2008 года

была завершена реорганизация

шести межрегиональных расп-

ределительных сетевых компа-

ний (МРСК) — МРСК Северо-

Запада, МРСК Волги, МРСК

Центра, МРСК Сибири, МРСК

Юга и МРСК Северного Кавказа.

Ранее, в феврале 2008 года,

консолидацию завершила

МРСК Центра и Приволжья —

пилотная компания в процессе

создания операционных МРСК

путем присоединения к ним

распределительных сетевых

компаний. Присоединение расп-

ределительных сетевых компа-

ний, входящих в конфигурацию

МРСК Урала (за исключением

ОАО «Курганэнерго»), заплани-

ровано на май 2008 года. Напо-

мним, что в октябре—ноябре

2007 года совет директоров РАО

«ЕЭС России» одобрил пара-

метры присоединения РСК к

МРСК — коэффициенты кон-

вертации и объемы дополни-

тельных эмиссий акций МРСК,

на которые будут обмениваться

акции РСК. Внеочередные об-

щие собрания акционеров расп-

редсетевых компаний по вопро-

сам реорганизации в форме

присоединения к соответствую-

щим МРСК состоялись в декаб-

ре 2007 года и январе 2008 го-

да. В настоящее время идет

подготовка к выводу на биржи

акций МРСК. Завершить этот

процесс для пилотной МРСК

Центра и Приволжья планирует-

ся в апреле 2008 года. Процесс

выхода остальных реорганизо-

ванных МРСК на биржи ММВБ

и РТС планируется осуществить

до конца второго квартала 2008

года. Таким образом, реоргани-

зация межрегиональных расп-

ределительных сетевых компа-

ний и формирование их в каче-

стве операционных компаний,

за исключением МРСК Урала,

формируемой в качестве опера-

ционно-холдинговой компании,

близится к завершению.

В МАЕ-ИЮНЕ ПЛАНИРУЕТСЯ 
ПОЛУЧИТЬ РАЗРЕШЕНИЕ ФСФР 
НА ОБРАЩЕНИЕ АКЦИЙ ОАО ФСК ЕЭС
ЗА ПРЕДЕЛАМИ РФ. ЗАПУСТИТЬ
ПРОГРАММУ ДЕПОЗИТАРНЫХ 
РАСПИСОК ФСК ПРЕДПОЛАГАЕТСЯ
ОДНОВРЕМЕННО С ЗАВЕРШЕНИЕМ
РЕОРГАНИЗАЦИИ РАО ЕЭС

РАСТУЩИЕ СЕТИ ПОСЛЕ РЕОРГАНИЗАЦИИ РАО «ЕЭС

РОССИИ» С РЫНКА ИСЧЕЗНЕТ И ЕЕ АКЦИЯ — ГЛАВНАЯ «ГОЛУБАЯ ФИШ-

КА» В ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКЕ. ЭКСПЕРТЫ ЖДУТ ПОЯВЛЕНИЯ НОВЫХ

БУМАГ. УВЕЛИЧЕНИЯ КАПИТАЛИЗАЦИИ И ПЕРСПЕКТИВНОСТИ ВЛОЖЕНИЙ

ОЖИДАЮТ В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ НЕ ОТ ОГК ИЛИ ТГК, А ОТ МРСК (МАГИСТ-

РАЛЬНЫЕ РАСПРЕДСЕТЕВЫЕ КОМПАНИИ), ВЛОЖЕНИЯ В КОТОРЫЕ МОГУТ

СТАТЬ ОЧЕНЬ ВЫГОДНЫМИ. ВПРОЧЕМ, ПОКА НЕ ПОНЯТНО, КАКИЕ ИМЕН-

НО МРСК БУДУТ РАСТИ БЫСТРЕЕ, ПОСКОЛЬКУ ПРАКТИЧЕСКИ НИ ОДНА

ИЗ НИХ НЕ КОТИРУЕТСЯ. ЕКАТЕРИНА ГРИШКОВЕЦ

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

➔➔

СТАТЬ САМОСТОЯТЕЛЬНОЙ
Нынешний год характерен для

ОАО «Федеральная сетевая компа-

ния» тем, что она станет совершенно

самостоятельной. Более того, после

реорганизации РАО ЕЭС у нее есть все

основания ожидать, что в ближайшие

годы ее капитализация достигнет

уровня самой РАО ЕЭС. И произойдет

это по большей части за счет финан-

сирования ФСК государством.

От самой ФСК и входящих в нее

МРСК рынок ждет многого. Это и но-

вая система RAB, и выход акций на

биржу, и техническое присоединение

к сетям. Многие инвесторы уже раз-

думывают, как можно будет зарабо-

тать на акциях сетевых компаний.

Можно сказать, что ФСК и вообще

весь распредсетевой комплекс ждет

интересная самостоятельная жизнь.

В первую очередь им предстоит осво-

ить инвестпрограмму, которая уже ут-

верждена и одобрена. В целом толь-

ко до 2012 года на магистральные и

распределительные сети будет пот-

рачено немногим менее 2 трлн руб.

Интересно, что сети уже начали

активно реализовывать свои планы:

только в последние два года они вве-

ли в строй десятки новых подстанций

по стране и внедрили множество но-

вых технологий, которые не только

повышают производительность тру-

да, но и экономят, например, прост-

ранство. Что в условиях нехватки зе-

мель под коммерческую и жилую за-

стройки в больших городах имеет ог-

ромное значение. Кроме того, сетеви-

кам предстоит решить давнюю проб-

лему всех российских сетей — потери

в сетях при передаче электроэнергии.

Хотя и здесь уже есть определенные

успехи: потери в распредсетях в про-

шлом году составили лишь 8,31%.

Впрочем, сетевые компании нача-

ли работать и с инвесторами. Это со-

вершенно новый для них вид деятель-

ности, но осваивают они его успешно.

Даже начали проводить road show

своих компаний и объяснять аналити-

кам суть происходящего в сетевом

хозяйстве. До сих пор аналитики были

большей частью увлечены генериру-

ющими активами, но с недавних пор

стали подробно изучать и сети. 

Самое интересное у сетевого ком-

плекса еще впереди. В перспективе

МРСК имеют все шансы для того, что-

бы стать частными компаниями. Ма-

гистральные сети, конечно, останутся

под контролем государства, хотя уже

сейчас менеджеры ФСК подумывают

о том, что доля государства может

быть и немного ниже 75%. В конце

концов, большой объем free-float еще

никому не повредил.

КОЛОНКА РЕДАКТОРА
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КОЛОНКА РЕДАКТОРА

ЕКАТЕРИНА ГРИШКОВЕЦ, 

РЕДАКТОР BUSINESS GUIDE 

«ЭЛЕКТРИЧЕСКИЕ СЕТИ»

ОБЩАЯ ВЫРУЧКА МРСК 
ПО ПРОГНОЗАМ 
НА 2008–2012 ГОДЫ
ГОД МЛРД РУБ.

2008 340

2009 391

2010 444

2011 504

2012 589

ПО ДАННЫМ ОАО «ФЕДЕРАЛЬНАЯ СЕТЕВАЯ КОМПАНИЯ».



В рамках реализации инвестиционной программы ОАО

«Кубаньэнерго» на 2008–2010 годы планируется вложить

в развитие компании около 23,6 млрд руб., что позволит

дополнительно ввести 2246 МВА трансформаторной мощ-

ности и 662 км линий электропередачи. В течение 2007 го-

да в Сочи силами МРСК Юга введены в работу силовые

трансформаторы на подстанции 110 кВ «Верещагинская»

(25 МВА) и подстанции 110 кВ «Сочи» (40 МВА). Кроме то-

го, выполнена реконструкция 11,3 км двухцепной воздуш-

ной линии 110 кВ Шепси—Туапсе тяговая. При строитель-

стве этой линии впервые в нашей стране был использо-

ван провод марки Aero-Z, который обладает повышенной

пропускной способностью и еще целым рядом достоинств.

До 2012 года с применением этого провода планируется

поэтапная реконструкция транзитов воздушных линий

электропередачи напряжением 110 кВ Дагомыс—Псоу,

Шепси—Дагомыс и воздушной линии электропередачи

напряжением 110 кВ Чилипси—Шепси. В 2008 году на

развитие сетевого хозяйства Сочинского энергорайона

планируется потратить более 4 млрд руб. Эти средства бу-

дут направлены на реконструкцию существующих и стро-

ительство новых подстанций 110 кВ, а также на реконст-

рукцию и строительство транзитных линий 110 кВ. Особое

внимание будет уделено кабельной сети г. Сочи.

После консолидации (запланирована на начало мая)

ОАО «МРСК Урала» станет одной из наиболее крупных

компаний Уральского региона с годовой выручкой более

35 млрд руб. и территорией обслуживания порядка

514 тыс. кв. км. По предварительным оценкам, рыночная

стоимость МРСК Урала после консолидации РСК Ураль-

ского региона составит около 50 млрд руб., а ее прогнози-

руемый рост будет находиться на уровне 9% в год. МРСК

Урала готовится стать одной из первых в России энерго-

компаний, которые перейдут на новую систему форми-

рования тарифов, основанную на методике RAB. По сло-

вам Павла Михеева, первого заместителя генерального

директора ОАО «МРСК Урала», до 2010 года компания

инвестирует в реконструкцию действующих энергообъек-

тов и строительство новых порядка 25 млрд руб. Пока но-

вая методика расчета тарифов не введена, энергетики ре-

ализуют инвестпрограмму, в частности, за счет средств,

полученных в виде платы за техприсоединение к сетям,

и размещения облигационных займов. На сегодня ОАО

«МРСК Урала» — единственная межрегиональная сете-

вая компания, во всех регионах присутствия которой дей-

ствуют соглашения о сотрудничестве с региональными

администрациями. Это позволяет наиболее эффективно

выстраивать инвестиционную политику компании. Все

энергообъекты строятся под нужды конкретных потреби-

телей, поэтому быстро набирают нагрузку и окупаются.

Действия уральских энергетиков и властей скоордини-

рованы настолько, что средств, затраченных впустую, нет.

В числе причин, способствующих росту капитализа-

ции единой МРСК Урала, стоит отметить повышение эф-

фективности корпоративного управления компанией. Ре-

шение таких масштабных экономических задач, как обес-

печение высокой динамики экономического роста и на-

полнение его новым качеством, невозможно без карди-

нального улучшения деятельности компании, воспитания

культуры корпоративного управления и внедрения меж-

дународных стандартов в этой сфере. В данный момент

в МРСК Урала разработан и реализуется план меропри-

ятий по повышению качества корпоративного управле-

ния, который предусматривает осуществление ряда мер,

направленных на повышение прозрачности деятельности

общества, а также уровня защиты прав акционеров и ин-

весторов МРСК Урала.

СЕТИ ДВУХ СТОЛИЦ С момента выхода на фон-

довый рынок ОАО «Московская объединенная электро-

сетевая компания» (Московская МРСК) вошло в число

лидеров роста капитализации. Катализаторами роста

стали лидирующее положение в отрасли, сильные фи-

нансовые показатели, значительная инвестиционная

программа, введение тарифа на технологическое присо-

единение к электросетям. ОАО МОЭСК первым среди

других РСК получило листинг на биржах, его акции бы-

ли переведены в котировальные списки «Б» ММВБ и

РТС 7 июля 2006 года. Включению акций в котироваль-

ные списки предшествовала работа по повышению уров-

ня корпоративного управления и информационной отк-

рытости — в том числе при совете директоров созданы

комитеты по аудиту, по кадрам и вознаграждениям, осу-

ществляется подготовка и раскрытие информации о фи-

нансовой деятельности компании в соответствии с меж-

дународными стандартами финансовой отчетности. В

конце октября 2007 года агентство Moody’s присвоило

ОАО МОЭСК рейтинг Ba2 с позитивным прогнозом, бо-

лее того, бумаги компании включены в энергетические

индексы ММВБ и РТС как обладающие наибольшей лик-

видностью. В настоящее время ОАО МОЭСК направило

на биржи заявления о переводе акций в котировальный

лист ММВБ «А1» и в котировальный лист РТС «А2». В

2006 году капитализация компании увеличилась (по дан-

ным ММВБ) на 400%.

В настоящее время идет процесс формирования

МРСК Москвы и Московской области путем реорганиза-

ции ОАО МОЭСК в форме присоединения к нему ОАО

МГЭСК. Внеочередные собрания акционеров обеих ком-

паний по вопросам реорганизации пройдут 18 апреля.

Процесс реорганизации завершится к 1 июля — тогда

ОАО МГЭСК прекратит свое существование как юриди-

ческое лицо, а на фондовом рынке останутся только ак-

ции ОАО МОЭСК.

«Я считаю, что акции новой компании будут очень ин-

тересны частным инвесторам. Новая объединенная ком-

пания — привлекательная МРСК, которая находится в са-

мом прибыльном регионе России»,— говорит портфель-

ный управляющий УК «Альфа-Капитал» Семен Бирг. По

оценкам аналитиков, капитализация реорганизуемой ком-

пании будет на уровне $6 млрд. Чистая прибыль будет

планомерно увеличиваться за счет взимания платы за

присоединение к сетям и благодаря изменению принци-

пов тарифообразования. Кроме того, высокие темпы эко-

номического развития Москвы и Московской области,

увеличение населения региона приводят к постоянно ра-

стущему спросу на услуги ОАО МОЭСК, что положитель-

но отражается на капитализации компании.

Обыкновенные и привилегированные акции «Ленэнер-

го» были включены в котировальные списки «Б» фон-

довых бирж ОАО РТС и ЗАО ФБ ММВБ в декабре 2007

года. Общий объем торгов акциями ОАО «Ленэнерго» на

ММВБ в 2007 году составил 199,93 млн руб., что в четы-

ре с половиной раза больше, чем в 2006 году (44,33 млн

руб.). Общий объем торгов акциями ОАО «Ленэнерго» на

бирже РТС в 2007 году составил 146,88 млн руб., что в

32 раза больше, чем в 2006 году (4,6 млн руб.). По словам

начальника службы корпоративной политики и работы с

инвесторами «Ленэнерго» Андрея Смольникова, в бли-

жайших планах развития компании — включение акций в

котировальные списки «А», отличающиеся большей лик-

видностью и привлекательностью.

В феврале западные инвесторы ознакомились с «Ле-

нэнерго» в ходе road show. Им были представлены основ-

ные финансово-экономические показатели и перспекти-

вы дальнейшего развития компании на период

2007–2015 годов. Капитализация «Ленэнерго» по итогам

2007 года составила 34 млрд руб. ($1,4 млрд), что в 1,1

раза больше, чем по итогам 2006 года, и в 3,3 раза боль-

ше, чем по итогам 2005 года. Учитывая текущую ситуа-

цию и перспективные планы развития компании, повы-

шение ее инвестиционной привлекательности, менедж-

мент прогнозирует дальнейшее стабильное увеличение

роста капитализации компании.

Главная стратегическая цель «Ленэнерго» — к 2012

году стать компанией номер два, а к 2015 году — компа-

нией номер один среди российских МРСК по совокупно-

сти показателей качества и надежности снабжения элект-

роэнергией, эффективности и инвестиционной привлека-

тельности. Одной из приоритетных задач является консо-

лидация электросетевого комплекса на территории Санкт-

Петербурга и Ленинградской области. Благодаря реали-

зации соглашений между РАО ЕЭС и администрациями

Санкт-Петербурга и Ленинградской области, направлен-

ных на решение проблемы доступности распределитель-

ных сетей, к 2012 году будет создана возможность для

присоединения потребителей в размере до 4 ГВА.

Прогнозируемый объем инвестиционной программы

на период 2007–2015 годов составит 150 млрд руб. За это

время будет построено 56 новых подстанций, проложено

почти 4 тыс. км сетей 110 кВ. Активы «Ленэнерго» выра-

стут на 407%.

Реализация стратегических целей компании приве-

дет к росту чистой прибыли «Ленэнерго» к 2015 году до

11 млрд руб., EBITDA — до 25 млрд руб., совокупной вы-

ручки — до 60 млрд руб.

В первом квартале прошлого года «Ленэнерго» раз-

местило два облигационных займа серии 02 и 03 на

3 млрд руб. каждый. «Это одна из составляющих форми-

рования инвестпривлекательности,— полагает господин

Смольников.— Успешно проведенный заем дает инве-

сторам сигнал: это стабильная компания с хорошими

перспективами роста, которой можно доверять. Таким об-

разом, мы заявляем о себе и создаем свою публичную ис-

торию». Кроме того, в августе прошлого года внеочеред-

ным общим собранием акционеров «Ленэнерго» было

принято решение об увеличении размера уставного ка-

питала путем размещения дополнительных обыкновен-

ных акций в виде закрытой подписки в пользу Санкт-Пе-

тербурга. Размещение дополнительной эмиссии будет за-

вершено в четвертом квартале 2008 года. Результатом

станет приобретение городом блокирующего пакета акций

в уставном капитале компании.

ПРОЗРАЧНЫЕ КОМПАНИИ Одной из целей

реформы РСК является повышение капитализации расп-

редсетевых компаний до уровня развитых стран. Одна-

ко достичь желаемого результата сложно без четко вы-

строенного корпоративного управления, основными

принципами которого являются своевременность, полно-

та и достоверность раскрытия информации. В рамках ре-

формирования в МРСК ведется активная работа по повы-

шению прозрачности и инвестиционной привлекательно-

сти компаний.

Мероприятия, направленные на формирование инве-

стиционной привлекательности распредсетевых компа-

ний, были утверждены решением правления РАО «ЕЭС

России» №1410 пр/6 от 3 марта 2006 года. В их числе —

проведение road show для акционеров и инвесторов,

включение акций компаний в списки акций, допущенных

к торгам на фондовых биржах, получение публичного рей-

тинга корпоративного управления.

Road show, которые организуются сегодня компани-

ями, представляют собой встречи с миноритарными ак-

ционерами и портфельными инвесторами. Их цель зак-

лючается в разъяснении сути реформы, происходящей

в электроэнергетике и распредсетевом комплексе, спе-

цифики и основных принципов формирования тарифов в

рамках новой системы тарифного регулирования (RAB) и

другие. Благодаря road show у инвесторов появляется ре-

альная возможность оценить ход реформы, а у специа-

листов — рассказать о перспективах компании, обозна-

чить тенденции, способствующие росту ее капитализа-

ции. На все вопросы, касающиеся реформы РСК, на та-

ких мероприятиях отвечают сотрудники, наделенные

функциями IR-специалистов (от англ. investor relations —

«связи с инвесторами»).

«Труднее всего было на начальном этапе, когда приш-

лось преодолевать непонимание акционеров относитель-

но участи их акций после реформирования,— рассказы-
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ИНВЕСТИЦИИ В РАСПРЕДСЕТИ
В 2006–2012 ГОДАХ
ГОД МЛРД РУБ. БЕЗ НДС

2006 46,8

2007 94,9

2008 137,5

2009 191,8

2010 182,1

2011 129,4

2012 130,3
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вает руководитель управления финансов, активов и капи-

тализации ЦУ МРСК Денис Коляго.— Тогда нами было

принято решение о создании IR-подразделения, которое

призвано выстраивать мост между компанией и инвести-

ционными сообществами».

Специально для того, чтобы сотрудники департамен-

тов финансов, корпоративного управления могли грамот-

но и компетентно информировать инвесторов о ходе ре-

формы распредсетевого комплекса, в ноябре и декабре

2007 года были организованы семинары, где опытней-

шие специалисты фондовых бирж ММВБ и РТС делились

опытом работы с акционерами и инвесторами. В семи-

нарах приняли участие более полусотни специалистов

различных МРСК/РСК. В настоящее время в ЦУ МРСК

сформулированы требования к деятельности IR-специа-

листов компании. В частности, они должны в обязатель-

ном порядке предоставлять акционерам и инвестицион-

ному сообществу самую актуальную информацию о де-

ятельности компании, планах ее развития и других тен-

денциях, влияющих на возможные котировки акций. По

окончании реформы функции IR-специалистов в подраз-

делениях компании сохранятся, поскольку для публич-

ной компании (каковыми становятся создаваемые МРСК)

общение с инвестиционным сообществом и информаци-

онная прозрачность являются одним из важнейших прин-

ципов существования.

Еще одно мероприятие, направленное на повышение

прозрачности и инвестиционной привлекательности ком-

пании,— получение положительных публичных рейтин-

гов. В частности, рейтинга корпоративного управления,

который представляет собой категориальную, регулярную

систему оценки качества корпоративного управления. Се-

годня российские инвесторы, как и западные, интересу-

ются системой управления внутри компании, поскольку

профессионализм менеджмента является гарантом ста-

бильности развития бизнеса. В годовых отчетах компаний,

публикуемых на их сайтах, существует раздел, где описы-

вается структура управления, цепочка функциональных

взаимодействий и профессиональные достижения основ-

ных топ-менеджеров. Это позволяет оценить степень эф-

фективности управления компанией.

Сегодня ведется серьезная подготовка к выходу на

рынок сформированных операционных МРСК. Также про-

должается работа и с теми компаниями, акции которых ко-

тируются на бирже. «По итогам 2007 года зафиксирован

рост котировок акций сетевых компаний на 25%,— рас-

сказывает Денис Коляго.— Акционеры продолжают при-

обретать акции наших компаний, и вместе с тем растет ка-

питализация РСК. С учетом присоединения РСК к МРСК

и укрупнения компаний на конец 2008 года биржевой ин-

декс подведомственных МРСК должен обогнать общий

всероссийский индекс ММВБ и РТС».

КУДА ВЕДУТ СЕТИ По словам главы Росэнерго

Дмитрия Аханова, главным двигателем развития бизне-

са и роста стоимости капитализации сетевых компаний

всех уровней в ближайшие годы станет RAB, который под-

разумевает установку тарифов по принципу доходности

на инвестированный капитал. «Причем это касается как

распределительных, так и магистральных сетей,— объяс-

няет господин Аханов.— Государством принято ключевое

решение о постепенном переходе на новый метод регули-

рования RAB. Мы планируем, что пилотные проекты по

RAB появятся уже в 2008 году. Хотя сам процесс, конеч-

но же, займет некоторое время — в 2009 году все МРСК

и ФСК еще не смогут перейти на новую систему». Госпо-

дин Аханов отмечает, что объем инвестиций, которые не-

обходимо будет направить в ближайшее время в распре-

делительные и магистральные сети, приведет к увеличе-

нию размера активов этих компаний от 50–60% практиче-

ски до 100%, то есть до удвоения размеров активов. «Это

легко объяснить. Сегодня нам нужно модернизировать и

реконструировать существующие сети и подстанции,

строить многие десятки тысяч километров новых сетей,

для того чтобы обеспечить развитие страны»,— говорит

Дмитрий Аханов.

В начале февраля советы директоров магистральных

сетевых компаний (МСК) утвердили отчеты об итогах

предъявления акционерами требований о выкупе акций.

Требования о выкупе акций поступили от акционеров 21

МСК из 53, собрания которых состоялись 17 декабря 2007

года. Общая стоимость акций, предъявленных к выкупу,

составляет 16 млн руб. Незначительный общий объем

предъявленных к выкупу акций свидетельствует о том, что

акционеры МСК поддерживают процесс реформирования

компаний путем присоединения к ОАО ФСК ЕЭС и хотят

стать акционерами консолидированной компании.

Напомним, что реорганизация ОАО ФСК ЕЭС в фор-

ме присоединения к нему ОАО РАО «ЕЭС России», ОАО

«Государственный холдинг», ОАО «Миноритарный хол-

динг ФСК ЕЭС», МСК и ММСК реализуется в соответст-

вии со схемой окончательной реорганизации ОАО РАО

«ЕЭС России», одобренной советом директоров ОАО РАО

«ЕЭС России» в марте 2007 года. Право предъявить свои

акции к выкупу имели акционеры, которые голосовали

против реорганизации обществ в форме присоединения к

ОАО ФСК ЕЭС или не принимали участия в голосовании.

Распредсетевые компании, которые присоединились

к соответствующим МРСК, также прошли процедуру

предъявления акций к выкупу. Первой этот процесс за-

вершила МРСК Центра и Приволжья, чей результат пре-

высил все ожидания экспертов: количество предъявлен-

ных к выкупу акций минимально. Сумма выкупа по всем

РСК, присоединяющимся к компании, составила чуть

больше 5 тыс. руб. (для сравнения: активы МРСК Цент-

ра и Приволжья оцениваются более чем в 47 млрд руб.).

7 и 8 февраля отчеты об итогах предъявления акционера-

ми требований о выкупе акций утвердили советы дирек-

торов РСК, вошедших в ОАО «МРСК Сибири». Подле-

жащие удовлетворению требования о выкупе акций бы-

ли предъявлены в шести обществах на общую сумму, ко-

торая составляет менее 1% стоимости активов МРСК Си-

бири после объединения.

Дмитрий Аханов отмечает, что, рассматривая распре-

делительные сети в региональном разрезе, их достаточ-

но сложно сравнивать. «Все компании разные как с точ-

ки зрения размера обслуживаемой территории, так и с

точки зрения активов, численности населения, плотно-

сти сетей и количества иных сетевых организаций,— го-

ворит он.— В любом случае одним из ключевых процес-

сов в сетевом комплексе ближайших пяти-десяти лет бу-

дет консолидация мелких сетей в более крупные. Это вы-

годно и объяснимо как с технологической, так и с эконо-

мической точки зрения». По мнению господина Аханова,

для государства инвестиции в сети — один из основных

приоритетов и одна из ключевых задач на сегодня. В от-

личие от частной тепловой генерации, за которую отве-

чают частные акционеры, за инвестиции в сетевом комп-

лексе, за повторяемость, возобновляемость и стабиль-

ность инвестиционного процесса (как с точки зрения фи-

зики, так и с точки зрения источников) отвечает государ-

ство. «По состоянию на сегодня нам, безусловно, есть что

исправлять и совершенствовать в деятельности сетей, на-

чиная от повышения прозрачности и регламентации пра-

вил технологического присоединения новых потребите-

лей к сетям и заканчивая совершенствованием правил

розничного рынка, снятия показаний с приборов учета и

так далее»,— заключает он.

Аналитик ИК «Совлинк» Екатерина Трипотень также от-

мечает, что сейчас сделать прогноз, какие именно МРСК

станут наращивать свою капитализацию быстрее осталь-

ных, довольно трудно, «ведь самая привлекательная та, ко-

торая недооценена рынком больше других». Госпожа Три-

потень напоминает, что сейчас почти ни одна МРСК (кро-

ме МРСК Центра и Приволжья, и то на внебиржевых тор-

гах) не имеет оценки рынком, то есть не торгуется. ■

№63 ВТОРНИК 15 АПРЕЛЯ 2008 ГОДА / КОММЕРСАНТЪ BUSINESS GUIDE / 29

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

01.12.2005 01.01.2007 01.01.2008 01.01.2009 01.01.2010 01.01.2011

РОСТ КАПИТАЛИЗАЦИИ РСК В 2005–2011 ГОДАХ (МЛРД РУБ.)  ИСТОЧНИК: ОАО «ФЕДЕРАЛЬНАЯ СЕТЕВАЯ КОМПАНИЯ».

120

335

416

520

650

810



Всего семь лет назад, в 2001 году,
этот регион иначе, чем Южное Примо-
рье в прессе не называли. К сравнению
склоняли аналогии: в начале нового ты-
сячелетия из-за неплатежей Дальний
Восток переживал кризис, который был
преодолен экстраординарными мера-
ми, а пополнение запаса топлива на
станциях регулировалось, по выраже-
нию Анатолия Чубайса, «в ручном ре-
жиме». Причинами кризисного состоя-
ния энергосистем северо-кавказских
республик также были неплатежи. Но
к его разрешению подошли системно.
В качестве инструмента было создано
ОАО «Кавказская энергетическая упра-
вляющая компания» – дочернее обще-
ство ОАО РАО «ЕЭС России».

В 90-е годы экономический спад
коснулся Северного Кавказа в боль-
шей степени, чем других регионов
страны. Даже на сегодняшний день
жизненный уровень населения здесь –
один из самых низких в стране. Имен-
но кризис в экономике региона столь
негативно сказался на финансово-эко-
номическом положении электроэнерге-
тики на Северном Кавказе. Долги по-
требителей – в первую очередь бюд-
жетных и бюджетозависимых – превы-
шали 5 млрд рублей.

Умелое выстраивание партнерских
отношений с региональными и муници-
пальными властями, применение сов-
ременных энергосбытовых технологий,
грамотное управление финансовыми

средствами сделали свое дело. Из это-
го же ряда – выстраивание внутренних
бизнес-процессов: структурные преоб-
разования — оптимизация штата, соз-
дание подразделений по экономиче-
ской безопасности, внедрение кадро-
вого аудита. А также долгая, кропотли-
вая работа с собственным персоналом,
направленная на изменение отношения
к работе и пресечение неформальных
связей с потребителями: известно, что
хищение электроэнергии в ряде случа-
ев происходит не без участия работни-
ков энергокомпаний.

К 2005-2006 году ОАО «КЭУК» вы-
полнило задачи, которые перед ней
ставились: долги были урегулированы,
в процессе реформирования созданы
энергосбытовые компании, за которы-
ми остался бренд АО-энерго, а сети
были переданы в бывшую управляю-
щую компанию. ОАО «КЭУК» стало од-
ной из первых в стране единой рас-
предсетевой операционной компанией
для четырех регионов.

На этапе межрегиональной инте-
грации для электрических сетей край-
него юга страны был реализован от-
дельный проект. В результате на энер-
гетической карте России появилось
ОАО «МРСК Северного Кавказа».

Компания объединила электриче-
ские сети северо-кавказских республик
и Ставропольского края, что обусловле-
но как общими проблемами, так и сло-

жившимся исторически технологиче-
ским единством. Ведь до начала 90-х го-
дов прошлого века энергосистемы Ка-
бардино-Балкарии и Карачаево-Черке-
сии были составной частью Ставрополь-
ской энергосистемы, единой была энер-
госистема Чечни и Ингушетии и все они
входили в Объединенную энергетиче-
скую систему Северного Кавказа.

К общим особенностям можно отне-
сти большую протяженность сетей, что
обусловлено сложным рельефом –
горами, в которых живет и значитель-
ная часть населения. Этим объясняется
несколько более высокий уровень тех-
нических потерь в сравнении с обще-
российским. А низкий прожиточный
уровень провоцирует потери коммерче-
ские. Тем не менее, день ото дня остро-
та этих проблем спадает: на борьбу
с ними направлены как работа с персо-
налом, так и внедрение современных
систем коммерческого учета электро-
энергии (АИИС КУЭ).

Реструктуризация проблемных
энергокомпаний уже позволила найти
средства на модернизацию и внедре-
ние АИИС КУЭ. Введение ее в эксплу-
атацию в самом ближайшем будущем
позволит оперативно и адресно отсле-
живать отпуск энергии.

Начата реализация инвестицион-
ной программы. В ее рамках в конце
прошлого года были введены важней-
шие энергетические объекты. Они

обеспечивают решение целого комп-
лекса социальных задач.

В ноябре введена в эксплуатацию
50-километровая линия 110 кВ «Агва-
ли – Шаури» в нагорном Дагестане.
Тем самым было выполнено поручение
главы государства – обеспечено на-
дежное энергоснабжение военного го-
родка в селении Ботлих на границе
с Чечней и Грузией. Кроме того, при
реализации мероприятий для повыше-
ния надежности энергоснабжения на-
селения трех отдаленных районов Да-
гестана, энергетики для доставки обо-
рудования на трассу новой линии по-
строили 50-километровый участок до-
роги, которая на 80 км сократила путь
от райцентра Кидеро до Махачкалы.
Сейчас этой дорогой пользуются жите-
ли республики.

Не менее важную задачу решает
строительство и ввод линии 110 кВ
«Карачаевск–Поляна» в Карачаево-
Черкесии. Снабжавшая этот район
электроэнергией линия выработала
свой ресурс и в зимнее время из-за не-
благоприятных погодных условий час-
то аварийно отключалась. До ста дней
в году жители оставались здесь без
электроэнергии. Теперь электроснаб-
жение селений в верховьях Кубанского
ущелья, где проживает больше 27 ты-
сяч человек, не будет зависеть от ка-
призов погоды. 

КАВКАЗСКИЙ АКЦЕНТ

Открытое акционерное общество
«Межрегиональная распределительная
сетевая компания Северного Кавказа»
было зарегистрировано в Пятигорске
(Ставропольский край) 4 августа 2006
года первоначально как ОАО «Южная се-
тевая компания». 1 августа 2007 года
Общество было переименовано в ОАО
«МРСК Северного Кавказа».

АКТИВЫ
Балансовая стоимость активов ОАО

«МРСК Северного Кавказа» составляет
15,9 млрд рублей. Общая протяженность
линий электропередачи с учетом кабель-
ных линий составляет 113,1 тыс км. Ко-
личество трансформаторных подстанций
10(6)/0,4 кВ – 23 502 единицы. Количе-
ство подстанций 35 кВ и выше – 815
единиц. Установленная трансформатор-
ная мощность подстанций 35 кВ и выше
– 10,607 тыс. МВА.

С 1 апреля 2008 года ОАО «МРСК Се-
верного Кавказа» работает как единая
операционная компания на территории
Республики Дагестан, Кабардино-Бал-
карской, Карачаево-Черкесской Респуб-
лик, Республик Северная Осетия, Ингу-
шетия и Ставропольского края, где имеет
филиалы. Объединение распредсетевых
компаний Северного Кавказа в мощную
межрегиональную компанию позволяет
оптимизировать бизнес-процессы, фи-
нансовые потоки, делают ее более при-
влекательной для кредитных организа-
ций и потенциальных инвесторов.

До 2010 года инвестпрограмма
МРСК Северного Кавказа составляет
4,3 млрд руб. Она включает строитель-
ство подстанций для обеспечения на-
дежности электроснабжения Ставро-
поля и региона Кавказских Минераль-
ных Вод, объектов для энергообеспе-

чения строящегося курортно-рекреа-
ционного комплекса «Мамисон» в Се-
верной Осетии, мероприятия по выда-
че мощности строящихся гидроэлект-
ростанций в Кабардино-Балкарии и
Северной Осетии.

Горнорудные месторождения Кав-
каза после десятилетий спада вновь вы-
зывают интерес, поскольку мировая
конъюнктура добычу меди, вольфрама,
молибдена и других металлов, которыми
богаты здешние места, делает выгод-
ной. А это значит, что инвестиционная
программа ОАО «МРСК Северного Кав-
каза» будет корректироваться, чтобы
обеспечить опережающее развитие ин-
фраструктуры и не стать тормозом для
возрождающейся экономики региона.

Генеральный директор 
ОАО «МРСК Северного Кавказа» 
МАГОМЕД КАИТОВ:

«По оценкам многих специалистов, ре-
гион ожидает инвестиционный бум.
Большой потенциал для развития име-
ют проекты, связанные с развитием ку-
рортной инфраструктуры. Природные
красоты Домбая, Теберды в Карачае-
во-Черкесии, Приэльбрусья в Кабарди-
но-Балкарии, горных ущелий Северной
Осетии, уникальные бальнеологиче-
ские ресурсы Кавказских Минераль-
ных Вод, каспийское побережье Даге-
стана уже привлекают внимание инве-
сторов. Быстрыми темпами возрожда-
ется энергетика, хозяйственный комп-
лекс и социальная сфера Чеченской
Республики. Рост нагрузок, уровень ко-
торых превзошел показатели 90-х го-
дов прошлого столетия, здесь один из
самых высоких в стране – около 12
процентов в год. Ежегодно на пять про-
центов прирастает потребление элект-
роэнергии в Дагестане».

МАХАЧКАЛА

НАЛЬЧИК

ЧЕРКЕССК

НАЗРАНЬ

ГРОЗНЫЙ

ВЛАДИКАВКАЗ

ПЯТИГОРСК

КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКАЯ РЕСПУБЛИКА
Прогноз энергопотребления

2008 2009 2010 2011 2012
Млрд кВтч 1,21 1,22 1,23 1,25 1,27
Крупнейшие инвестиционные проекты
Предстоит реконструкция воздушных линий элект-
ропередачи напряжением 35 и 110 кВ. Объем ин-
вестиций на эти цели составит 140 млн рублей.
Реконструкция позволит обеспечить развитие ку-
рортно-рекреационных зон и объектов горноруд-
ной промышленности.

РЕСПУБЛИКА СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ
Прогноз энергопотребления

2008 2009 2010 2011 2012
Млрд кВтч 1,74 1,76 1,77 1,79 1,81
Крупнейшие инвестиционные проекты
Строительство линий 110 кВ для обеспечения
выдачи мощности головной ГЭС Зарамагского
каскада. 
Объем инвестиций – 161 млн рублей.

РЕСПУБЛИКА ИНГУШЕТИЯ
Прогноз энергопотребления

2008 2009 2010 2011 2012
Млрд кВтч 0,46 0,46 0,47 0,47 0,48
Крупнейшие инвестиционные проекты
Реконструкция подстанций 110 кВ Плиево 
и Назрань. 
Объем инвестиций – 100 млн рублей.

ЧЕЧЕНСКАЯ РЕСПУБЛИКА
Прогноз энергопотребления

2008 2009 2010 2011 2012
Млрд кВтч 1,70 1,71 1,73 1,75 1,77
Крупнейшие инвестиционные проекты
Объем инвестиций на восстановление объектов
электросетевого комплекса Чеченской Республики
в 2008 году составляет 800 млн рублей.

РЕСПУБЛИКА ДАГЕСТАН
Прогноз энергопотребления

2008 2009 2010 2011 2012
Млрд кВтч 4,32 4,41 4,50 4,59 4,68
Крупнейшие инвестиционные проекты
Строительство линии электропередачи напряже-
нием 110 кВ позволит обеспечить выдачу мощно-
сти Гоцатлинской ГЭС. 
Объем инвестиций – более 515 млн рублей.

КАБАРДИНО-БАЛКАРСКАЯ РЕСПУБЛИКА
Прогноз энергопотребления

2008 2009 2010 2011 2012
Млрд кВтч 1,37 1,38 1,39 1,41 1,43
Крупнейшие инвестиционные проекты
Строительство электросетевых объектов
напряжением 110 кВ для обеспечения выдачи
мощности Кашхатау ГЭС. 
Объем инвестиций – 219 млн рублей.

СТАВРОПОЛЬСКИЙ КРАЙ
Прогноз энергопотребления

2008 2009 2010 2011 2012
Млрд кВтч 5,96 6,12 6,30 6,42 6,54
Крупнейшие инвестиционные проекты
Строительство подстанции Центральная
напряжением 110/10кВ позволит повысить
надежность энергоснабжения потребителей
краевого центра. 
Объем инвестиций – 490 млн рублей.
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В отличие от Александра Македон-
ского, разрубившего мифологический
узел, перед тюменскими энергетиками
стоит противоположная цель. Задача
прописана и просчитана на несколько лет
вперед и заключается в необходимости
комплексного развития энергосистемы
региона, где связаны воедино большая и
малая генерация, магистральные и рас-
пределительные сети. 

Темп задают промышленники, биз-
несмены и региональные власти. Пользу-
ясь благоприятными экономическими
факторами, они создают условия, при ко-
торых энергетики фиксируют стабильный
рост энергопотребления. В тюменской
энергосистеме этот показатель равен 6-7
процентам ежегодно. «Возможности ге-
нерации тюменской энергосистемы со-
ставляют немногим более 11 тысяч мега-
ватт, при этом мы еще в 2006 году дос-
тигли пика потребления в 10 380 мега-
ватт, – заявил генеральный директор
ОАО «Тюменьэнерго» Евгений Крючков.
– Наш регион сегодня – один из самых
динамично развивающихся в России. Ес-
тественным следствием этого является
значительный ежегодный темп роста
объемов потребления. Скажем, по ито-
гам 2006 года этот показатель в тюмен-
ском регионе составил 9,3 процента, в
2007-м – чуть меньше. Очень немногие
регионы страны могут похвастаться таки-
ми показателями. Вместе с тем, надо по-
нимать: возможности энергосистемы
небезграничны».

Очередной исторический максимум
потребления был достигнут минувшей

зимой и составил более 10 800 мегаватт.
Именно это обстоятельство послужило
сигналом к старту невиданных на постсо-
ветском пространстве инвестиционных
проектов, которые уже третий год реали-
зуются в регионах Тюменской области.

«РАО «ЕЭС России» и руководители
трёх субъектов Федерации — ХМАО,
ЯНАО и Тюменской области — осознанно
подошли к решению проблемы энергоде-
фицита в нашем регионе, подписав 31 ию-
ля 2006 года четырехстороннее соглаше-
ние о первоочередных мерах по строи-
тельству и реконструкции энергетических
объектов тюменской энергосистемы до
2010 года, – отметил Евгений Крючков. –
В октябре 2007 года мы подписали корре-
ктировку этого соглашения, затрагиваю-
щую развитие электросетевого комплек-
са. У участников процесса возникла необ-
ходимость уточнить количество и стои-
мость объектов, возводимых Тюменьэнер-
го в рамках соглашения, скорректировать
сроки ввода этих объектов со сроками
ввода объектов других энергокомпаний. В
документе значительно увеличился раз-
мер необходимых инвестиций, добави-
лись новые объекты, которые нам пред-
стоит построить».

По мнению Евгения Крючкова это не
последняя корректировка планов. Глав-
ное, что и у Тюменьэнерго, и у региональ-
ных администраций есть комплексное по-
нимание, в каких направлениях нужно
развивать энергосистему. Более того,
это неизбежный процесс, поскольку на-
бирает обороты другой мегапроект –
«Урал Промышленный–Урал Полярный»,

требующий консолидации усилий всех
энергокомпаний региона.

Минерально-сырьевая база Севера
Урала оценивается в $320 млрд. Эта тер-
ритория обеспечит потребности промыш-
ленности Юга Урала в марганцевых и
хромовых рудах, дефицитных железных
высококачественных рудах, рудах цвет-
ных и черных металлов и многих других
видах полезных ископаемых. Для освое-
ния этой «сырьевой жемчужины» вдоль
Восточного склона Уральских гор плани-
руется проложить железнодорожную
ветвь и автомобильную дорогу, постро-
ить новые мощные электростанции и
протянуть десятки километров линий
электропередач. При этом будет создано
более 60 тыс. рабочих мест. Всего в
«Урал промышленный–Урал Полярный»
будет вложено около 560 миллиардов
рублей, из них порядка 170 пойдут из ре-
гиональных и федеральных бюджетов,
остальное – частные инвестиции. Общая
энергоемкость проекта «Урал промыш-
ленный–Урал полярный» оценивается в
2000 МВт. Потребность в электроэнергии
в целом на Урале оценивается в 11 тыс.
МВт. Таким образом, пятая часть генера-
ции приходится на мегапроект.

В начале марта в Екатеринбурге состо-
ялось совещание под председательством
заместителя полпреда Президента РФ в
УрФО Виктора Басаргина, посвященное
развитию энергетической составляющей в
проекте «Урал промышленный–Урал По-
лярный», в ходе которого гендиректор
корпорации «Урал промышленный–Урал
Полярный» Олег Демченко подписал сог-

лашения с тремя крупнейшими энергети-
ческими в УрФО компаниями: Тюмень-
энерго, Интертехэлектро – Новая генера-
ция и НОВАТЭК. В целом подписаны пять
соглашений. Из них два с горнорудными
компаниями и три с энергетиками. Общая
сумма инвестиций составила более 160
млрд руб.

Социальной составляющей проекта
станет присоединение к Тюменской
энергосистеме районов с децентрализо-
ванным энергоснабжением, в первую
очередь Березовского и Салехардского.
Энергоснабжение здесь осуществляется
от местных котельных и автономных
электростанций, использующих в качест-
ве топлива дальнепривозной уголь, ди-
зельное топливо и природный газ. Один
из важнейших объектов Тюменьэнерго –
линия Надым–Салехард, общая протя-
женность которой 360 километров. Сос-
тоит она из нескольких участков, и этой
зимой энергокомпания приступила к
строительству одного из них – 40-кило-
метрового со стороны Надыма к Сале-
харду. Введение линии в эксплуатацию
решит еще один вопрос – поможет сни-
зить тариф для конечного потребителя.

«Если говорить о перспективах, то до
2010 года инвестиционная программа Тю-
меньэнерго включает строительство 173
новых и реконструкцию 360 действующих
энергообъектов. До 2010 года Тюмень-
энерго введет 5853 МВА трансформатор-
ной мощности, будет построено 4237 км
распределительных сетей», – резюмирует
исполнительный директор ОАО «Тюмень-
энерго» Евгений Крючков.

«ГОРДИЕВ УЗЕЛ» ТЮМЕНСКОЙ ЭНЕРГОСИСТЕМЫ

ОАО «Тюменьэнерго» учреждено 
14 августа 1992 г. Общество является
100% дочерним акционерным общест-
вом ОАО РАО «ЕЭС России».

Стоимость чистых активов ОАО «Тю-
меньэнерго» по состоянию на начало
2008 года составляет 31,6 млрд рублей.

ОАО «Тюменьэнерго» – крупнейшая
энергосистема Урала и вторая по величи-
не в Российской Федерации. В результате
реформирования с 1 июля 2005 года ОАО
«Тюменьэнерго» является распредели-
тельной сетевой компанией. С июня 2007
года является компанией прямого подчи-
нения ОАО «ФСК ЕЭС» в статусе МРСК.

ОАО «Тюменьэнерго» обеспечивает 
централизованное электроснабжение
на территории более 1 млн кв. км. 
В состав общества входят 12 филиалов,
обеспечивающих выполнение функций,
связанных с передачей и распределени-
ем электрической энергии, с общей чис-
ленностью персонала 6 120 человек.

В число приоритетных направлений
деятельности ОАО «Тюменьэнерго», как
межрегиональной распределительной
сетевой компании,  входят увеличение
пропускной способности сети, модерни-
зация линий электропередачи и транс-
форматорного парка, расширение сете-
вого комплекса и повышение надежно-
сти энергоснабжения потребителей Тю-
менского региона за счет строительства
новых подстанций, воздушных и кабель-
ных линий. 

Для оптимизации работы с потреби-
телями в ОАО «Тюменьэнерго»  создан
Центр обслуживания клиентов (ЦОК).
В настоящий момент действуют  три реги-
ональных отделения ЦОК в Сургуте, Ниж-
невартовске и Тюмени. Весной 2008 го-
да планируется открытие еще девяти ре-
гиональных отделений в городах, где
есть филиалы ОАО «Тюменьэнерго»: Но-
ябрьск, Нефтеюганск, Тобольск, Кога-
лым, Ишим, Заводоуковск, Урай, Нягань,
Новый Уренгой.

Объем инвестиций в распредели-
тельный сетевой комплекс Тюменского
региона до 2010 года включительно со-
ставляет более 60 млрд рублей. Если
сравнивать объемы инвестиционной
программы компании по годам, то с
6 млрд руб. в 2007 году они возросли
вдвое и сегодня составляют порядка
12,5 млрд руб. В настоящий момент «Тю-
меньэнерго» строит и реконструирует 65
сетевых объектов, 33 из которых будут
сданы в этом году.

Генеральный директор 
ОАО «Тюменьэнерго» 
ЕВГЕНИЙ КРЮЧКОВ:
«На первом этапе реализации про-

екта «Урал Промышленный–Урал Поляр-
ный», который рассчитан до 2015 года,
объем наших инвестиций в соответст-
вии с соглашением составит 10 млрд
рублей. Мы построим 5 подстанций и
более 700 км линий электропередачи,
которые станут пусковым этапом схемы
централизованного электроснабжения
удаленных районов, – прокомментиро-
вал соглашение Евгений Крючков. –
Что касается срока окупаемости, вло-
жения в электроэнергетику, особенно в
электросетевое хозяйство – всегда дос-
таточно «длинные» деньги. При этом на-
ша компания будет нести и значитель-
ную часть социальной нагрузки, в част-
ности решать задачу поэтапной ликви-
дации децентрализованного энерго-
снабжения в отдаленных территориях.
По нашим расчетам, инвестиции, кото-
рые мы произведем на первом этапе
реализации проекта, окупятся через
12–15 лет».

ТЮМЕНЬ

САЛЕХАРД

ХАНТЫ-МАНСИЙСК

ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ
Прогноз спроса на мощность

2008 2009 2010 2011 2012
МВт 0,63 0,65 0,69 0,71 0,73
Крупнейшие инвестиционные проекты
Модернизация подстанции 110 кВ Ожогино поз-
волит повысить технический уровень существую-
щего объекта, улучшить технико-экономические
показатели работы ОАО «Тюменьэнерго», обеспе-
чить надёжное энергоснабжение, увеличить по-
лезный отпуск электроэнергии. 
Объем инвестиций – 365 млн рублей.
Строительство подстанции 110 кВ Южная с лини-
ей электропередачи 110 кВ позволит покрыть де-
фицит мощностей планируемого к застройке мик-
рорайона «Южный-2» и д. Ожогино, а также раз-
грузить подстанцию 110/10 кВ Суходольская, ко-
торая сейчас работает с предельной загрузкой. 
Объем инвестиций – 325 млн рублей.

ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ–ЮГРА
Прогноз спроса на мощность

2008 2009 2010 2011 2012
МВт 7,64 7,82 8,35 8,56 8,81
Крупнейшие инвестиционные проекты
Строительство подстанций 110 кВ Нагорная, Пойма,
АБЗ с питающими ВЛ 110 кВ позволят обеспечить
надежное энергоснабжение потребителей г. Ханты-
Мансийска в соответствии с планом ввода объектов
капитального строительства инфраструктуры города. 
Объем инвестиций – 750 млн рублей.
Строительство подстанции 110 кВ Городская создаст
условия для подключения новых потребителей г. Неф-
теюганска и позволит разгрузить 5 подстанций, при-
надлежащих ОАО «Юганскнефтегаз», а также переве-
сти часть нагрузки с подстанций Нефтеюганская 
и Усть-Балык. 
Объем инвестиций – 400 млн рублей.

ЯМАЛО-НЕНЕЦКИЙ АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ
Прогноз спроса на мощность

2008 2009 2010 2011 2012
МВт 1,39 1,42 1,52 1,56 1,60
Крупнейшие инвестиционные проекты
Строительство подстанции 220 кВ Салехард и линии
электропередачи 220 кВ Надым – Салехард позво-
лит присоединить к тюменской энергосистеме рай-
оны и города с децентрализованным энергоснабже-
нием. Кроме того, будет создана основа для созда-
ния инфраструктуры для реализации мегапроекта
«Урал Промышленный – Урал Полярный». 
Объем инвестиций – более 6 млрд рублей.
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МРСК Сибири оказывает услуги по пе-
редаче электроэнергии потребителям
одиннадцати сибирских регионов. Общая
площадь территории присутствия компа-
нии составляет 4 млн квадратных кило-
метров. Ежедневно МРСК Сибири обеспе-
чивает энергией почти 15 млн человек.

АКТИВЫ
Протяженность линий электропередач

МРСК Сибири – 265 845 км. Основное обору-
дование включает 1 846 подстанций напряже-
нием 35–110 кВ и 50 803 подстанций напря-
жением 6–10 кВ. Установленная трансформа-
торная мощность подстанций 35 кВ и выше –
30,9 тыс. МВА. Полезный отпуск электрической
энергии в сетях компании в 2007 году соста-
вил 99 818 млн кВтч. Численность персонала –
более 20 тыс. человек.

В 2007 году совокупная выручка
МРСК Сибири и управляемых им распре-
делительных сетевых компаний достигла
30,7 млрд рублей, что в 1,6 раза превыша-
ет аналогичный показатель 2006 года. По-
ложительная динамика обусловлена рос-
том объемов предоставленных услуг 
и переходом Алтайэнерго под управление
МРСК Сибири. Прибыль от основной дея-
тельности подведомственных РСК за ис-
ключением Алтайэнерго в 2007 году со-
ставила 1,9 млрд рублей. К 2009 году ком-
пания планирует увеличить выручку до
46,8 млрд рублей. Рост EBITDA прогнози-
руется с 5,3 млрд рублей в 2008 году до
5,7 млрд рублей в 2009 году. Стоимость
чистых активов МРСК Сибири в 2009 году
должна составить 33,3 млрд рублей.

В 2007 году МРСК Сибири приступи-
ла к разработке единых стандартов экс-
плуатации, ремонта и строительства се-
тей. Стандартизация позволит сократить
затраты и повысить эффективность. Запу-
щены процессы по централизации рас-
пределительных сетей сибирских регио-

нов. Совместно с администрациями тер-
риторий, муниципалитетами ведется ра-
бота по консолидации сетей, в том числе
бесхозных, созданию единого электросе-
тевого хозяйства, что приведет к сокра-
щению затрат и повышению надежности
энергоснабжения.

Особое внимание в компании уделя-
ется улучшению работы с потребителями.
В МРСК Сибири разработана система мо-
ниторинга жалоб и обращений. Открыты
call-центры, которые действуют в режиме
телефонов доверия. В будущем они будут
объединены в единый центр обслужива-
ния. Налажена работа с обращениями по-
требителей через сайт компании.

С декабря 2007 года компанию воз-
главляет Александр Антропенко, ранее за-
нимавший пост первого заместителя гене-
рального директора – управляющего ди-
ректора Омскэнерго.

Генеральный директор МРСК Сибири
АЛЕКСАНДР АНТРОПЕНКО:
«Экономика Сибири развивается, что

влечет за собой рост энергопотребления.
Если в 2006 году общая мощность по заяв-
кам на технологическое присоединение со-
ставляла 747,7 МВт, то в 2007 году она вы-
росла в 2,5 раза до 1 886,6 МВт. МРСК Си-
бири ежегодно увеличивает капитальные
вложения: в 2007 году инвестиционная
программа МРСК Сибири возросла в 2,3
раза и достигла 4,2 млрд рублей. Соглаше-
ния о взаимодействии с администрациями
регионов, подписанные в 2007–2008 го-
дах, по сути, являются среднесрочными
программами развития электросетей, оп-
ределяющими объекты строительства и
реконструкции, сроки работ, а также ис-
точники финансирования. Перспективная
инвестиционная программа компании на
период с 2008 по 2012 год предусматри-
вает освоение капитальных вложений
в размере 53,6 млрд рублей».

КРАСНОЯРСК

ТОМСК

КЕМЕРОВО

БАРНАУЛ

АБАКАН

КЫЗЫЛ
УЛАН-УДЭ

ЧИТА

ОМСК

ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ 
Прогноз энергопотребления

2008 2009 2010 2011 2012
Млрд кВтч 4,35 4,45 4,51 4,53 4,61
Крупнейшие инвестиционные проекты
Электрификация участка Карымская-Забайкальск
Забайкальской железной дороги: реконструкция семи
подстанций и воздушных линий 110 кВ протяженностью
182 км, строительство 239 км воздушных линий 110 кВ
и 500 км воздушных оптоволоконных линий связи.
Объем инвестиций – 1,2 млрд рублей.

ОМСКАЯ ОБЛАСТЬ
Прогноз энергопотребления

2008 2009 2010 2011 2012
Млрд кВтч 10,89 11,23 11,63 12,32 12,93
Крупнейшие инвестиционные проекты
Строительство кабельной линии 110 кВ Северо-
Западная - Октябрьская для снижения перетоков,
сохранения уровня надежности и снятия системных
ограничений. 
Объем инвестиций – 

ТОМСКАЯ ОБЛАСТЬ
Прогноз энергопотребления

2008 2009 2010 2011 2012
Млрд кВтч 9,21 9,65 11,31 11,77 12,80
Крупнейшие инвестиционные проекты
Перевод подстанции Игольская на напряжение 220 кВ.
Прирост мощности – 65 МВА. 
Объем инвестиций – 398 млн рублей.

КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ 
Прогноз энергопотребления

2008 2009 2010 2011 2012
Млрд кВтч 51,52 52,00 54,77 59,48 60,62
Крупнейшие инвестиционные проекты
Строительство подстанции 110/10 кВ Содружество
с двумя трансформаторами 40 МВА каждый.
Стоимость – 438 млн рублей.

КЕМЕРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 
Прогноз энергопотребления

2008 2009 2010 2011 2012
Млрд кВтч 36,51 37,97 39,49 42,95 45,30
Крупнейшие инвестиционные проекты
Строительство воздушной линии 110 кВ протяженностью
100 км для питания подстанции Новотырганская. 
Объем инвестиций – 524,9 млн рублей.

РЕСПУБЛИКА БУРЯТИЯ
Прогноз энергопотребления

2008 2009 2010 2011 2012
Млрд кВтч 5,23 5,36 5,62 5,87 6,10

РЕСПУБЛИКА ХАКАСИЯ
Прогноз энергопотребления

2008 2009 2010 2011 2012
Млрд кВтч 12,14 12,45 12,54 12,67 12,80

РЕСПУБЛИКА ТЫВА
Прогноз энергопотребления

2008 2009 2010 2011 2012
Млрд кВтч 0,61 0,62 0,66 0,67 0,68

АЛТАЙСКИЙ КРАЙ
Прогноз энергопотребления

2008 2009 2010 2011 2012
Млрд кВтч 8,19 8,36 8,61 8,74 8,85

РЕСПУБЛИКА АЛТАЙ
Прогноз энергопотребления

2008 2009 2010 2011 2012
Млрд кВтч 0,45 0,46 0,47 0,48 0,49

840 млн рублей.
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BUSINESS GUIDE: Что такое

RAB?

МИХАИЛ КУРБАТОВ: Это

метод доходности инвестиро-

ванного капитала (в иностран-

ной литературе — RAB, regu-

latory asset base) — принципи-

ально новый для России ме-

тод регулирования инфраст-

руктурных монополий, обес-

печивающий долгосрочные

прозрачные «правила игры»

для инвесторов. Это правила

работы частного капитала в

инфраструктуре, которые под-

разумевают, с одной стороны,

возвратность капитала и опла-

ту инвесторам его стоимости.

А с другой стороны, возлагают

определенные обязательства

и предъявляют высокие тре-

бования к самим компаниям — по надежности, по каче-

ству, по эффективности. Этот метод регулирования позво-

ляет обеспечить баланс интересов инвесторов, вклады-

вающих средства в инфраструктуру, и потребителей.

BG: Сегодня уже есть какие-то решения по внедрению RAB?

М. К.: Да. Принята концепция внедрения этой системы та-

рифного регулирования во всей инфраструктуре. Распреде-

лительные сети — это только начало большого процесса, это

пилотный проект для всей экономики в целом. Мы выбрали

сетевой комплекс потому, что здесь сегодня наблюдается

острейшая потребность в инвестициях. И механизм платы за

присоединение не решает этой проблемы. Он неоднознач-

но воспринимается потребителями, кроме того, за счет пла-

ты нельзя обновлять существующие фонды, а их износ уже

критичен. Внедрение RAB позволит системно решить вопрос

инвестиций в сети, перенести инвестиционную нагрузку из

тарифа на техприсоединение в тариф на передачу, одновре-

менно не спровоцировав его скачкообразный рост. Инфра-

структура перестанет быть сдерживающим фактором разви-

тия экономики. Вторая причина, по которой мы выбрали се-

ти, заключается в том, что с точки зрения экономической, ор-

ганизационной, даже просто кадровой они лучше готовы по

сравнению, скажем, с ЖКХ к новым методам регулирования.

BG: Когда, по вашему мнению, может быть внедрен RAB в

России?

М. К.: Переход на новую систему будет плавным. При усло-

вии, что нормативные документы, необходимые для внед-

рения RAB, будут приняты в срок, переход нескольких пилот-

ных распределительных сетевых компаний на RAB состоит-

ся в середине этого года. Массовый переход электросетевых

компаний на RAB произойдет с начала 2009 года. В настоя-

щее время проект постановления правительства №109 «О

ценообразовании в отношении электрической и тепловой

энергии в РФ» с необходимыми для внедрения RAB изме-

нениями находится на рассмотрении аппарата правитель-

ства. Проекты методик по расчету тарифа, базы капитала и

нормы доходности обсуждаются министерствами и будут

приняты в кратчайшее время после утверждения правитель-

ством основ ценообразования. Список «пилотов» в настоя-

щее время ФСТ обсуждает с органами регулирования

субъектов РФ. Список тех, кто будет переходить на RAB в

середине года, появится во второй половине апреля.

BG: Вам известны ожидания рынка по ставке доходности

на инвестированный капитал?

М. К.: По нашим данным, ожидания инвесторов находят-

ся в пределах 12–14% годовых в номинальном выраже-

нии, до налогов, в зависимости от компании и региона.

BG: Какой федеральный орган будет определять ставку

доходности и почему?

М. К.: В соответствии с проектом постановления правитель-

ства, определяющим основные правила регулирования,

методику расчета ставки доходности и саму ставку будет

определять Федеральная служба по тарифам по согласо-

ванию с Минэкономразвития России. Ставка доходности

для первых пилотных компаний будет утверждена в тече-

ние ближайших двух месяцев. Пересматриваться она не бу-

дет, но отклонение доходности государственных обяза-

тельств от уровня, учтенного при расчете ставки, будет при-

ниматься во внимание при корректировке базы капитала.

BG: Как вы считаете, какой подход наиболее предпочти-

телен при оценке первоначального капитала для внедре-

ния нормы доходности?

М. К.: Наша позиция, зафиксированная в проекте по-

становления правительства, заключается в том, что

оценка должна отражать объективную рыночную стои-

мость компании. Она рассчитывается независимым

оценщиком как стоимость замещения активов, исполь-

зуемых для осуществления регулируемой деятельности,

с учетом физического износа. При этом данная стои-

мость должна быть скорректирована с учетом уровня

загрузки мощностей и учитывать текущий уровень за-

долженности компании.

BG: Москва и Санкт-Петербург — лидеры по формирова-

нию и выполнению инвестиционных планов. Как вы оце-

ниваете готовность остальных регионов к притоку инве-

стиций после внедрения RAB и прихода инвесторов в

распредсети?

М. К.: У компаний, переходящих на RAB, должна произой-

ти «ломка сознания»: вместо того чтобы подстраивать ин-

вестиционную программу под тариф, установленный регу-

лирующим органом, после перехода на RAB необходимо

определить объективные потребности компаний в инвести-

циях, а тариф будет рассчитываться как производная от

инвестиций. Не все к этому готовы, но процесс запущен и

опыт пилотных компаний должен помочь другим компани-

ям подготовиться к переходу на RAB.

BG: Учтено ли в последних индексах роста инфляции, ко-

торые рассчитывает МЭРТ, внедрение RAB в России?

М. К.: Да, формируя прогнозы по росту цен в электроэнер-

гетике, мы учитываем последствия перехода на RAB. Пос-

ле согласования с заинтересованными ведомствами пара-

метры прогноза будут представлены в правительство и

опубликованы. Прежде всего данный рост связан с пере-

оценкой активов по рыночной стоимости. Думаю, тот факт,

что мы закладываем последствия новой системы регули-

рования в наш прогноз социально-экономического раз-

вития страны, также в некотором смысле демонстрирует

серьезность намерений по внедрению RAB.

BG: Как вы оцениваете соотношение доходности и надеж-

ности вложений в распределительные сети по сравнению с

инвестированием в генерирующие или сбытовые компании?

М. К.: Некоторое время назад вложения в сетевой бизнес

в силу непредсказуемости тарифного регулирования бы-

ли высоко рискованными, но могли обеспечить очень вы-

сокий доход. Мы рассчитываем, что после укрупнения

МРСК и перехода на RAB инвестиции в эти компании будут

связаны со значительно меньшим риском, что позволит

компаниям привлекать дешевый капитал.

BG: На какой основе будет определяться инвестор в случае,

если объем предложения средств инвесторов превысит

объем необходимых сетевой компании средств, обуслов-

ленных исполнением утвержденной инвестпрограммы?

М. К.: Поскольку доходность инвестиций фиксированная,

РСК максимально заинтересованы в снижении стоимо-

сти капитала, который они привлекают. Проблема отбора

наиболее привлекательных инвестиционных предложений

будет решаться компаниями самостоятельно.

BG: Известны ли ожидания инвесторов относительно со-

става раскрываемой распредсетевыми компаниями ин-

формации при внедрении RAB?

М. К.: В повышении прозрачности будут заинтересованы

сами компании, так как это позволит повысить капитали-

зацию и привлекать более дешевый капитал. Мы не пре-

дусматриваем каких-то специальных мер в части раскры-

тия информации.

BG: Каков срок возврата вложенных средств инвесторам?

М. К.: Данный вопрос находится в стадии обсуждения. Ис-

ходя из международного опыта, период возврата суще-

ствующего капитала компаний будет составлять до 20 лет,

нового инвестированного капитала — до 40 лет.

BG: Будет ли учитываться разница между запланирован-

ной и фактической инфляцией при индексации долгосроч-

ных тарифов, утвержденных по методу RAB?

М. К.: Да. Исчерпывающий перечень факторов, на кото-

рые корректируются тарифы, зафиксирован в постанов-

лении правительства. Кроме изменения инфляции при

корректировке тарифов также будет учитываться изме-

нение доходности государственных обязательств, что

позволит учесть влияние на доходность инвестиций из-

менения курса рубля. Остальные корректировки будут

производиться с учетом выполнения согласованной ин-

вестиционной программы, покупки-продажи активов, из-

менения платы ФСК, изменения законодательства и

других факторов.

Интервью взяла ОЛЕСЯ БАЛАШОВА
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ГЛАВНЫЕ НАДЕЖДЫ В ВОПРОСАХ РОСТА КАПИТАЛИЗАЦИИ СЕТЕЙ ВОЗЛАГАЮТ НА ВВЕДЕНИЕ RAB

(МЕТОД ДОХОДНОСТИ ИНВЕСТИРОВАННОГО КАПИТАЛА). КАК РАБОТАЕТ ЭТОТ МЕХАНИЗМ И КОГДА

ОН БУДЕТ ВВЕДЕН, BG РАССКАЗАЛ И. О. ДИРЕКТОРА ДЕПАРТАМЕНТА ГОСРЕГУЛИРОВАНИЯ ТАРИ-

ФОВ, ИНФРАСТРУКТУРНЫХ РЕФОРМ И ЭКОНОМИКИ ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ МИНЭКОНОМРАЗ-

ВИТИЯ РФ МИХАИЛ КУРБАТОВ.

РЕФОРМИРОВАНИЕ СЕТЕЙ

ЗА РУБЕЖОМ

В начале 90-х годов ХХ века

в Великобритании было приня-

то решение о реформировании

распределительного сетевого

комплекса, которое предусмат-

ривало приход в отрасль част-

ного капитала. Государство

выделило 14 сопоставимых

по размерам распредсетевых

компаний для обеспечения воз-

можности сравнивать показате-

ли эффективности, надежности

и качества их работы. В даль-

нейшем в результате слияний

и поглощений менее эффек-

тивных компаний более эф-

фективными в отрасль пришли

семь стратегических инвесто-

ров. В антимонопольном зако-

нодательстве Великобритании

существует запрет на юридиче-

ское объединение, разделение

компаний и доминирование ка-

кой-либо структуры на рынке

для поддержания возможно-

сти сравнительного анализа.

За прошедшие годы распреде-

лительные компании Великоб-

ритании снизили операцион-

ные издержки в несколько раз,

что позволило снизить тариф

на 50% в сопоставимых ценах

при увеличении объема инве-

стиций в сектор.

В 2004 году Румыния привлек-

ла стратегических инвесторов

(компанию Enel и инвестицион-

ный банк Credit Suisse) для ре-

формы системы регулирования

в электрических и газораспре-

делительных сетях. Правитель-

ство Румынии и Мировой банк

подписали соглашение о час-

тичном страховании предопре-

деленных регуляторных рисков

на сумму €60 млн в пользу

стратегических инвесторов

(Enel). В свою очередь, Enel

уже в первые годы инвести-

ровала в распределительные

сети Румынии более €100 млн.

В 2005 году кредитное плечо

компаний Banat и Dobrogea со-

ставило €98 млн. На совмест-

ной конференции регулирую-

щих органов и инфраструктур-

ных инвесторов ассоциации ре-

гулирующих органов стран ЕС,

Восточной Европы и СНГ в Бу-

дапеште в 2006 году румын-

ский опыт был признан самым

успешным в развивающихся

экономиках.

ВНЕДРЕНИЕ RAB ПОЗВОЛИТ 
СИСТЕМНО РЕШИТЬ ВОПРОС 
ИНВЕСТИЦИЙ В СЕТИ, ПЕРЕНЕСТИ 
ИНВЕСТИЦИОННУЮ НАГРУЗКУ 
С ТАРИФА НА ТЕХПРИСОЕДИНЕНИЕ
НА ТАРИФ НА ПЕРЕДАЧУ, 
НЕ СПРОВОЦИРОВАВ ПРИ ЭТОМ 
ЕГО СКАЧКООБРАЗНЫЙ РОСТ

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

➔

МИХАИЛ КУРБАТОВ,

И. О. ДИРЕКТОРА 

ДЕПАРТАМЕНТА 

ГОСРЕГУЛИРОВАНИЯ 

ТАРИФОВ, 

ИНФРАСТРУКТУРНЫХ 

РЕФОРМ И ЭКОНОМИКИ 

ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ 

МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ РФ 

ДОЛГОСРОЧНЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПЕРЕХОДА НА СИСТЕМУ RAB  ИСТОЧНИК: ОАО «ФЕДЕРАЛЬНАЯ СЕТЕВАЯ КОМПАНИЯ».

ДОХОДНОСТЬ СНИЖАЕТСЯ

ЗА СЧЕТ СНИЖЕНИЯ РИСКОВ

ВОЗВРАТ КАПИТАЛА
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Из-за дефицита сетевых мощностей последние несколь-

ко лет каждое новое присоединение потребителя, как пра-

вило, требует серьезного расширения энергообъектов или

строительства новых подстанций и линий. Закон «Об

электроэнергетике» в новой редакции определил, что до

2011 года источником средств такого строительства будет

как тариф на услуги по передаче электрической энергии,

так и плата за технологическое присоединение. После 2011

года плата будет сохранена как механизм взаимодействия

сетевой компании и потребителя, однако перестанет быть

важным источником инвестиций: средства на усиление вы-

шестоящей сети будут закладываться исключительно в та-

риф на передачу электроэнергии. Одновременно закон

запретил сетевым компаниям отказывать потребителям в

присоединении.

Размер платы за 1 кВт присоединяемой мощности рас-

считывается на основе прогнозных данных о спросе на до-

полнительную мощность и планируемых расходах распре-

делительных сетевых компаний на техприсоединение на

календарный год. У распределительных сетевых компа-

ний появилась не только обязанность присоединять пот-

ребителей, но и реальные источники финансирования ра-

бот, необходимых для присоединения.

Включение инвестиционной составляющей в плату за

присоединение широко обсуждалось в период слушаний

поправок к закону «Об электроэнергетике» в Госдуме.

Принятое в результате решение нашло поддержку и у биз-

нес-сообщества, и у региональных органов власти Россий-

ской Федерации. Более 20 регионов направили в Думу об-

ращения с поддержкой включения инвестсоставляющей в

плату за присоединение.

В качестве варианта решения проблемы инвестиций в

развитие распределительного сетевого комплекса рас-

сматривалось включение затрат в тариф на услуги по пе-

редаче электроэнергии. Но по мнению экспертов, это при-

вело бы к росту тарифа на 40–50%. При этом за отдельных

потребителей, которые желают присоединиться к сети или

увеличить присоединенную мощность, стали бы платить

все существующие потребители электроэнергии, вклю-

чая социально незащищенные слои населения. Еще один

недостаток такого решения: если плата за присоединение

носит разовый характер, то по увеличенному тарифу на пе-

редачу пришлось бы платить постоянно.

Неоднократно высказывалась идея ввести льготы для

отдельных групп потребителей, например для малого биз-

неса. Но любой непрозрачный способ поддержки в виде

льгот ведет к злоупотреблениям. В ФСК считают, что бо-

лее приемлемый способ поддержки отдельных секторов

экономики — это адресное субсидирование предприя-

тий из федерального или местных бюджетов.

Наконец, недавно была выдвинута идея о наделении

потребителей акциями сетевых компаний в обмен на по-

ступившие от них деньги. Кроме того, что реализация этой

идеи затратна и требует времени, существуют и правовые

ограничения для ее осуществления. Законодательно зак-

реплено, что государство до 2011 года не уменьшает свое

участие в капитале распредсетевых компаний, а доля го-

сударства в магистральных сетях составляет не менее 75%

плюс одна акция. Чтобы сохранить контроль над сетями,

государству придется выкупать часть эмиссии в пользу

потребителей. Против допэмиссий наверняка будут возра-

жать и миноритарные акционеры сетевых компаний, чьи

доли также будут размываться.

Глава департамента электроэнергетики Минпромэнер-

го Вячеслав Кравченко заявил «Интерфаксу», что это не-

реализуемо в ФСК и МРСК. По его мнению, более целе-

сообразным выходом из ситуации является скорейшее

внедрение новой системы тарифообразования в сетях, ос-

нованной на доходности на вложенный капитал (так на-

зываемой RAB). Сходная позиция и у Росэнерго. «Мы не

считаем, что такой имеет право на существование, по-

скольку плата за присоединение не равняется участию в

капитале компании,— говорит руководитель Росэнерго

Дмитрий Аханов. Он также поддерживает скорейший пе-

реход сетевых компаний на новую систему тарифного ре-

гулирования.

Новая система тарифного регулирования позволит се-

тевым компаниям привлечь средства с рынка капитала

и осуществлять их возврат в течение длительного пери-

ода, утверждает директор по развитию и взаимодейст-

вию с клиентами Федеральной сетевой компании Виктор

Прядеин. Возникнет своего рода «ипотека для сетей» —

мы сможем, не раздувая тариф на передачу, снизить ин-

вестиционную составляющую в плате за техприсоеди-

нение, добавляет он.

КАК ВКЛЮЧИТЬСЯ В СЕТЬ Чтобы присоеди-

ниться к сети, увеличить используемую мощность или пе-

реоформить мощность на нового владельца, необходимо

обратиться с заявкой в сетевую компанию. ОАО ФСК ЕЭС

оказывает услуги по техприсоединению крупных потре-

бителей к магистральным электрическим сетям. Это, как

правило, сети напряжением 220 кВ и выше, большинство

из них сегодня находится или в собственности, или в поль-

зовании ФСК. Заявку можно направлять как в филиалы

ФСК — магистральные электрические сети (МЭС), так и

непосредственно в исполнительный аппарат компании.

Присоединение на напряжении 110 кВ и в объеме до

100 МВт находится в компетенции филиалов. «Иногда и

крупная заявка по согласованию с клиентом может быть

передана в наш филиал,— уточняет представитель

ФСК.— Чтобы ускорить процесс, мы рекомендуем нашим

клиентам предварительно согласовывать проект заявки с

нашими потребителями. Также для удобства клиентов в

компании принят типовой договор».

Предприятий, которые бы нуждались в присоединении

непосредственно к Единой национальной электрической

сети, немного. В Федеральной сетевой компании сейчас

реализуется около 175 проектов присоединения силами

исполнительного аппарата, еще 634 заявки ведутся фили-

алами компании. Клиенты ФСК по технологическому при-

соединению — это крупные промышленные предприятия,

генерирующие станции, а также региональные распреде-

лительные сетевые компании.

Так, в Нижегородской области силами ФСК ведется

расширение подстанции 500 кВ «Радуга», которая обес-

печит выдачу мощности для нового литейно-прокатного

комплекса ООО «ОМК-Сталь» в Выксе в объеме

500 МВА. Расширение подстанции завершится к 1 авгу-

ста, на эти цели направлено 673,6 млн руб. из платы за

техприсоединение.

В Свердловской области строится подстанция 500 кВ

«Емелино», которая обеспечит 110 МВт Северскому труб-

ному заводу и 125 МВт Первоуральскому новотрубному

заводу для развития трубных производств, в частности

для ввода новых электросталеплавильных комплексов.

Уже завершен первый этап строительства подстанции,

полностью она будет введена в строй к декабрю. Общая

стоимость сооружения подстанции «Емелино» —

3,1 млрд руб., в том числе более 1 млрд руб. выделено из

платы за присоединение.

Силами МЭС Урала также строится подстанция

220 кВ «Соболи» в Перми. Она способствует решению

острой проблемы дефицита в Пермско-Закамском энер-

гоузле, центром которого является Пермь. «Соболи»

разгрузит автотрансформаторы действующей подстан-

ции 220 кВ «Владимирская» в столице края и позволит

присоединить восемь новых подстанций 110 кВ ОАО

«Пермэнерго» общей потребляемой мощностью

250 МВА и расширить две подстанции 35 кВ. Также «Со-

боли» обеспечит выдачу мощности 800 МВт нового

энергоблока №4 Пермской ГРЭС. Общая стоимость стро-

ительства подстанции — 2,8 млрд руб., из них плата за

технологическое присоединение ОАО «Пермэнерго» со-

ставит 297,6 млн руб.

В Санкт-Петербурге строится подстанция 220 кВ «Сла-

вянка», в частности ОРУ 220 кВ, по договору техприсоеди-

нения. «Славянка» обеспечит электроснабжением два но-

вых микрорайона в Пушкинском районе — «Славянка» и

«Новая Ижора» (проект их строительства реализует хол-

динг «Балтрос»).

В Западной Сибири началось строительство подстан-

ции 220 кВ «Большая Еловая» в Нижневартовском райо-

не ХМАО-Югры по договору технического присоединения

с ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» для обеспечения

электроэнергией месторождений компании. Стоимость

строительства в счет платы за техприсоединение состав-

ляет 1,7 млрд руб.

В Амурской области МЭС Востока приступили к расши-

рению подстанции 220 кВ «Сковородино» для обеспече-

ния электроснабжения нефтеперекачивающей станции

строящегося трубопровода Восточная Сибирь—Тихий

океан (ВСТО) в объеме 30 МВт. Полностью завершить ра-

боты планируется в четвертом квартале 2008 года. Неф-

тепроводная система ВСТО строится для транспортиров-

ки нефти сибирских месторождений на перспективный ры-

нок Азиатско-Тихоокеанского региона.

На юге России в Ростовской области в сентябре начнет-

ся реконструкция подстанции 220 кВ «Таганрог-10». В ре-

зультате подстанция обеспечит выдачу мощности ОАО

«Таганрогский металлургический завод» в объеме

107 МВт. На металлургическом заводе начались работы

по возведению нового трубопрокатного комплекса мощ-

ностью 600 тыс. тонн труб в год. Реконструкция подстан-
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ПРИСОЕДИНЕНИЯ

В феврале правление РАО

«ЕЭС России» утвердило доку-

менты, регулирующие процесс

технологического присоедине-

ния генерирующих объектов к

электрическим сетям,— стан-

дарт определения предвари-

тельных технических решений

по выдаче мощности электро-

станций, стандарт норматив-

ных сроков работ по проекти-

рованию, строительству и ре-

конструкции подстанций и ли-

ний электропередачи и стан-

дарт укрупненных показателей

стоимости сооружения под-

станций 35–750 кВ и линий

электропередачи 6,10–750 кВ.

Эти документы устанавливают

общие правила определения

основных параметров техноло-

гического присоединения —

технических решений по созда-

нию схемы выдачи мощности

генерирующего объекта, сро-

ков и стоимости строительства

сетевых объектов. Кроме того,

был утвержден договор о техп-

рисоединении генерирующего

оборудования к электрическим

сетям. В марте был утвержден

принципиально новый доку-

мент, который разработали в

ОАО «Федеральная сетевая

компания»,— порядок раскры-

тия информации о технологи-

ческом присоединении энерге-

тических установок и иной ин-

формации, необходимой для

технологического присоедине-

ния энергетических установок.

В документе устанавливаются

единые требования к сетевым

организациям по раскрытию и

предоставлению информации о

полученных заявках, результа-

тах их рассмотрения и реализа-

ции мероприятий по подключе-

нию энергоустановок к сетям.

Система раскрытия информа-

ции будет полезна планирую-

щим строительство генерирую-

щих объектов для принятия ре-

шений о направлении инвести-

ций в генерацию, а также поз-

волит обеспечить высокий уро-

вень информированности уже

ведущих строительство энер-

гоблоков.

ПРЕДПРИЯТИЙ, КОТОРЫЕ 
НУЖДАЛИСЬ БЫ В ПРИСОЕДИНЕНИИ
НЕПОСРЕДСТВЕННО К ЕДИНОЙ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ЭЛЕКТРИЧЕСКОЙ 
СЕТИ, НЕМНОГО. В ФЕДЕРАЛЬНОЙ
СЕТЕВОЙ КОМПАНИИ СЕГОДНЯ 
РЕАЛИЗУЕТСЯ ОКОЛО 175 ПРОЕКТОВ
ПРИСОЕДИНЕНИЯ

ЛЕГКОСТЬ ПРИСОЕДИНЕНИЯ ПРИНЯТЫЕ В НОЯБРЕ 2007 ГОДА ПО-

ПРАВКИ К ЗАКОНУ «ОБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКЕ» ДОЛЖНЫ БЫЛИ УРЕГУЛИРОВАТЬ ВСЕ ВОПРОСЫ,

КАСАЮЩИЕСЯ ФУНКЦИОНИРОВАНИЯ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО СЕКТОРА ПОСЛЕ РЕОРГАНИЗА-

ЦИИ РАО ЕЭС. ОДНАКО НЕКОТОРЫЕ АСПЕКТЫ ДО СИХ ПОР ОСТАЮТСЯ НЕЯСНЫМИ — В ЧАСТНОСТИ,

ЗАКОН ОПРЕДЕЛИЛ ИСТОЧНИК ИНВЕСТИЦИЙ СЕТЕВЫХ КОМПАНИЙ ДЛЯ РАЗВИТИЯ СЕТИ В ИНТЕРЕ-

САХ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ. НО ДИСКУССИИ НА ЭТУ ТЕМУ ПРОДОЛЖАЮТСЯ ДО СИХ ПОР. УЛЬЯНА ПРОНИНА

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА
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ПОДСТАНЦИЯ «РАДУГА» В НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ ДЛЯ

НОВОГО ЛИТЕЙНО-ПРОКАТНОГО КОМПЛЕКСА ООО «ОМК-СТАЛЬ»



ции «Таганрог-10» завершится в июне 2009 года. На эти

цели будет направлено более 4 млн руб. за счет платы за

техприсоединение.

ПОДКЛЮЧАЕМЫЕ Основной поток заявок на тех-

нологическое присоединение поступает в распределитель-

ные сетевые компании. В прошлом году они получили бо-

лее 160 тыс. заявок на присоединение. Рост по сравне-

нию с 2006 годом составил около 60%. В распределитель-

ных сетевых компаниях созданы соответствующие служ-

бы, а также информационные сервисы для заявителей —

начиная от разделов на сайтах, где можно ознакомиться

с типовыми документами и получить контактную инфор-

мацию, и заканчивая центрами обслуживания клиентов (на

сегодня их действует около 30), где осуществляют комп-

лексное обслуживание потребителей по всем вопросам,

связанным с энергоснабжением.

Распределительные сетевые компании оказывают ус-

луги по техприсоединению физических и юридических лиц

к сетям напряжением класса 110 кВ и ниже. Технологиче-

ское присоединение может быть осуществлено также к се-

тям независимых от предприятий РАО «ЕЭС России» соб-

ственников — к частным или муниципальным электриче-

ским сетям. В этом случае присоединение осуществляет-

ся владельцами сетей. Независимые сетевые компании

находятся вне зоны ответственности предприятий РАО

ЕЭС, однако работают в общем с ними правовом поле. Сле-

довательно, цена присоединения к сетям независимых

собственников также должна быть установлена государст-

венным регулирующим органом.

ЛИСТ ОЖИДАНИЯ Новые правила, регулирующие

процесс присоединения, четко устанавливают время рас-

смотрения заявки и заключения договора. Сетевая компа-

ния обязана направить заявителю проект договора о тех-

нологическом присоединении и технические условия в те-

чение 15 рабочих дней с момента получения заявки. При

особо сложном характере технологического присоедине-

ния объекта к электрической сети, затрагивающем сети

Единой национальной электрической сети, срок предо-

ставления проекта договора может быть увеличен до 40

рабочих дней с момента получения заявки. Ранее эти сро-

ки могли растягиваться до 90 дней.

В случае отсутствия в заявке потребителя всех необ-

ходимых сведений сетевая компания в течение 6 рабочих

дней с даты получения заявки уведомляет об этом заяви-

теля и в течение 15 рабочих дней с даты получения недо-

стающих сведений направляет ему для согласования про-

екты договора и технических условий.

Получить доступ к сети потребитель имеет право не

позднее чем через год после подписания договора техно-

логического присоединения, если запрашиваемая им

мощность не превышает 750 кВА, и не позднее чем через

два года, если превышает. Исключения составляют слу-

чаи, когда центр питания, куда желает присоединиться пот-

ребитель, перегружен, а его расширение запланировано

в инвестиционной программе компании на более поздний

срок. Увеличение срока присоединения фиксируется в до-

говоре и согласуется сторонами.

Плата за услугу по технологическому присоединению к

распределительным сетям определяется органами госу-

дарственного регулирования тарифов в каждом субъекте

федерации и регулируется помимо федеральных норма-

тивных правовых актов решениями, принятыми на уровне

исполнительной власти каждого региона. Как правило, та-

риф на присоединение на низком и среднем уровнях нап-

ряжения (до 35 кВ, до 10 МВА) устанавливается в рублях

за единицу мощности (1 кВт). Стоимость присоединения в

этом случае рассчитывается как произведение запраши-

ваемой потребителем мощности и установленной цены

присоединения за единицу мощности на данном уровне

напряжения. Тариф на присоединение на высоком уров-

не напряжения (выше 35 кВ) и для присоединения генери-

рующих установок устанавливается регулятором индиви-

дуально для каждого случая подключения.

Физические лица, подающие заявку на технологиче-

ское присоединение мощности до 15 кВт для коммуналь-

но-бытовых нужд, оплачивают присоединение по цене 5,5

МРОТ. Под термином «коммунально-бытовые нужды» по-

нимается использование электрической энергии в целях,

не связанных с коммерческой деятельностью, в том числе

с производством. Подобная льгота действует и для неком-

мерческих организаций — садоводческих объединений,

гаражных кооперативов, и для религиозных организаций,

содержащихся за счет прихожан. Кроме того, физические

лица и владельцы малых и средних предприятий осуще-

ствляют присоединение по упрощенному порядку: они по-

дают в сетевую компанию вместе с заявкой на присоеди-

нение меньшее количество документов.

После подачи заявки желающий присоединиться полу-

чает от сетевой компании договор на технологическое при-

соединение, который описывает ряд взаимных обяза-

тельств сетевой компании и потребителя. Потребитель

обязуется оплатить услугу по присоединению в срок, а се-

тевая компания, в свою очередь, обязуется обеспечить за-

явителю присоединение дополнительной мощности. Для

этого сетевым компаниям иногда приходится возводить

сетевые комплексы, состоящие из нескольких линий и

подстанций.

ЗА ЧТО ПЛАТИМ? В 2007 году инвестиции в расп-

ределительные сети составили примерно 94 млрд руб., что

означает более чем двукратный рост по сравнению с 2006

годом. Построено и реконструировано более 17 тыс. км ли-

ний электропередачи и почти 8,7 тыс. МВА трансформа-

торной мощности. Для сравнения: годом ранее было пост-

роено и реконструировано около 8 тыс. км линий и 5,5 тыс.

МВА трансформаторной мощности. Планы 2008 года еще

амбициознее: вложения в распредсети должны составить

порядка 137 млрд руб.

Значительная часть вложенных в распредсети средств

— плата за присоединение, внесенная потребителями. По

итогам 2007 года плата с инвестиционной составляющей

была установлена в 40 из 55 распределительных сетевых

компаний РАО «ЕЭС России». Обычной платой за присо-

единение в регионах России является 6–8 тыс. руб. за еди-

ницу мощности. Самая высокая плата — около

102 тыс. руб. — в пределах Садового кольца в Москве (с

2008 года плата в Москве, как и в Петербурге, устанавли-

вается в зависимости от зоны). Столь высокий тариф эко-

номически обоснован: его размер обусловлен дороговиз-

ной строительства энергообъектов в этом районе с высо-

кой плотностью подземных коммуникаций и отсутствием

свободной земли. «В центре не строится жилье, для суще-

ствующего жилья есть сложившаяся инфраструктура, по-

этому в подключении нуждается только бизнес, владель-

цы которого могут оплатить экономически обоснованную

стоимость подключения к электрическим сетям,— объяс-

няет заместитель генерального директора по работе с кли-

ентами и технологическими присоединениями ОАО МО-

ЭСК Павел Ливинский.— В результате дифференциации

тарифа на технологическое присоединение потребители,

которым необходимо присоединение в районах массовой

застройки, не будут субсидировать более дорогое присо-

единение потребителей центра Москвы».

За счет средств, полученных от деятельности по техно-

логическому присоединению, распределительные сетевые

компании инвестировали в 2007 году в объекты, обеспечи-

вающие подключение потребителей, 21,2 млрд руб., что

на 17,4 млрд руб. больше, чем в 2006 году. Энергетики на-

ращивают число и объем присоединений. Присоединен-

ная мощность за 2007 год выросла на 20%. Отдельные

сетевые компании, например «Красноярскэнерго», «Вол-

гоградэнерго», «Янтарьэнерго», «Калугаэнерго», «Белго-

родэнерго», добились увеличения объема присоединений

в несколько раз.

Безусловными лидерами по объемам присоединения

стали сетевые компании Москвы и Санкт-Петербурга. За

прошлый год «Ленэнерго» обеспечило 519 МВт суммар-

ной присоединенной мощности — в пять раз больше, чем

в 2006 году (101 МВт). Среди остальных компаний лиде-

ром по присоединенной мощности стало «Белгородэнер-

го», исполнившее в 2007 году 7618 договоров на присое-

динение потребителей суммарной мощностью 243 МВт,

тогда как в 2006 году выданная потребителям новая мощ-

ность составила порядка 57 МВт. На втором месте — «Ом-

скэнерго» (157 МВт), на третьем — «Тюменьэнерго»

(135 МВт), на четвертом — «Калугаэнерго» (109 МВт),

на пятом — Волжская МРК (92 МВт).

В настоящее время МРСК ведут активную работу по

обеспечению необходимыми энергомощностями площа-

док, включенных в перечень пилотных проектов комплекс-

ной жилой застройки по программе «Доступное и комфорт-

ное жилье — гражданам России». Для своевременного и

согласованного подхода к строительству объектов экспер-

ты центра управления межрегиональными распределитель-

ными сетевыми комплексами ОАО ФСК ЕЭС тесно сотруд-

ничают с комиссией по развитию рынка доступного жилья

при совете при президенте Российской Федерации по реа-

лизации приоритетных национальных проектов и демогра-

фической политике. В настоящее время в список проектов

включена 31 площадка в девяти регионах России. В числе

лидеров по запланированным объемам строительства —

Кемеровская, Омская и Вологодская области, Пермский

край. Активно ведется строительство энергомощностей:

первые вводы по этой программе запланированы уже на

2008 год. В регионах, где присутствуют управляемые Феде-

ральной сетевой компанией распределительные сетевые

компании, планируется ввод более 20 млн кв. м жилья, для

которого энергетики создадут возможность подключения

свыше 700 МВт присоединенной мощности. ■
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ГДЕ УЗНАТЬ 

О ТЕХПРИСОЕДИНЕНИИ 

К СЕТЯМ?

Узнать, что такое услуга тех-

нологического присоединения,

каков размер платы за присое-

динение, установленный РЭК

регионов, ознакомиться со

списком необходимых для при-

соединения документов и нор-

мативно-правовыми актами

можно на корпоративных сай-

тах электросетевых компаний.

Там же дано подробное описа-

ние процедуры — основные

этапы, сроки выполнения ра-

бот, а также перечень участни-

ков процесса техприсоедине-

ния с адресами и телефонами.

Кроме того, каждый клиент мо-

жет ознакомиться с описанием

типовых ситуаций, возможных

при техприсоединении, а также

задать вопрос представителям

сетевой компании. Быстрее

всего заявки на техприсоеди-

нение обрабатываются в МРСК

Центра. «В настоящее время

все клиенты могут подать заяв-

ку-намерение на технологиче-

ское присоединение через ин-

тернет-приемные на сайтах

МРСК Центра и филиалов,—

рассказывает Равиль Алиаска-

ров, начальник департамента

технологических присоедине-

ний ОАО 
”
МРСК Центра“.— За-

явка автоматически попадает

на электронный адрес специа-

листа центра обслуживания

клиентов, который в соответст-

вии со стандартом обслужива-

ния клиентов сразу же перез-

ванивает клиенту и подтверж-

дает получение заявки-намере-

ния, а при необходимости дает

консультации. В течение трех

дней специалист ЦОК готовит

для клиента полный комплект

документов, ориентирует его

по срокам и этапам выполне-

ния присоединения. Клиенту

остается только прийти в ЦОК

и подписать договор на вы-

полнение техприсоединения».

Сейчас ФСК, РАО ЕЭС и биз-

нес-сообщество разрабатыва-

ют стандарт раскрытия инфор-

мации об услуге техприсоеди-

нения, который в ближайшее

время будет вынесен на ут-

верждение правления энерго-

холдинга.

БЕЗУСЛОВНЫМИ ЛИДЕРАМИ
ПО ОБЪЕМАМ ПРИСОЕДИНЕНИЯ 
БЫЛИ СЕТЕВЫЕ КОМПАНИИ МОСКВЫ
И САНКТ-ПЕТЕРБУРГА. ЗА ПРОШЛЫЙ
ГОД «ЛЕНЭНЕРГО» ОБЕСПЕЧИЛО 
519 МВТ СУММАРНОЙ ПРИСОЕДИ-
НЕННОЙ МОЩНОСТИ, ТОГДА КАК 
ПО ИТОГАМ 2006 ГОДА В ПЯТЬ РАЗ
МЕНЬШЕ —101 МВТ

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

➔

ПОДСТАНЦИЯ «ЛАХТА» В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ 

ОБЕСПЕЧИТ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЕЙ БОЛЕЕ 400 ТЫС. ЧЕЛОВЕК

ПОДСТАНЦИЯ «ЕМЕЛИНО» БУДЕТ ВВЕДЕНА В СТРОЙ 

В КОНЦЕ ГОДА ДЛЯ ТРУБНЫХ ЗАВОДОВ УРАЛА



ЭКОНОМИЯ ЗЕМЛИ В начале февраля мэр Моск-

вы Юрий Лужков подписал распоряжение, которым вво-

дится новый порядок строительства в столице линий

электропередачи. Теперь новые кабели ЛЭП будут прок-

ладывать преимущественно под землей. Ряд существую-

щих линий, которые сейчас проходят в Москве по воздуху,

будут реконструированы и также убраны под землю. Ана-

логичное решение приняли и власти Санкт-Петербурга: ге-

неральная схема электроснабжения города до 2015 года

предусматривает прокладку подземных кабелей электро-

передачи.

Решения касаются не только распределительных, но и

магистральных сетей. В Петербурге в этом году заканчи-

ваются работы по прокладке подземного кабеля 330 кВ

длиной около 5 км, который соединит две подстанции в

Центральном районе города («Завод 
”
Ильич“» и «Волхов-

Северная»). Эта линия в перспективе станет частью ЛЭП,

которые окольцуют весь Петербург. В Москве в этом году

будет закончена прокладка линии длиной 15 км с севера

города (ТЭЦ-27) до Мытищ (подстанция «Хлебниково»).

За счет прокладки линий электропередачи под зем-

лей власти Москвы и Санкт-Петербурга надеются решить

проблему дефицита городской земли. По оценкам мэрии

Москвы, городские ЛЭП, проходящие сейчас по воздуху,

и примыкающие к ним подстанции занимают около

1,9 кв. км столичной земли. Рыночная стоимость такого

участка оценивается в $10 млрд. Если ЛЭП демонтировать

и проложить под землей, то на освободившейся террито-

рии можно построить жилую и коммерческую недвижи-

мость (в том числе 954,8 тыс. кв. м квартир и 235,6 тыс. кв.

м офисных зданий).

Гендиректор МЭС Северо-Запада (филиал ОАО ФСК

ЕЭС) Валерий Агеев отмечает также, что подземные линии

электропередачи гораздо надежнее воздушных. По его

словам, «они защищены от грозовых перенапряжений,

ветровых нагрузок, наледи и, что немаловажно, недоступ-

ны для посторонних лиц». Кроме того, поясняет господин

Агеев, подземные ЛЭП, как правило, обладают большей

пропускной способностью, потому что при их монтаже ис-

пользуется кабель, изготовленный по «передовым техно-

логиям» (под землю укладывают кабели с изоляцией из

сшитого полиэтилена).

ЦЕНА ЭНЕРГИИ Однако прокладка ЛЭП под землей

обходится энергетикам дорого. По данным ФСК, монтаж

километра подземного кабеля напряжением 110 кВ стоит

около 35 млн руб., тогда как аналогичная воздушная ли-

ния обойдется не дороже 22 млн руб. Прокладка кило-

метра кабеля на 220 кВ будет стоить уже около 300 млн

руб.— примерно в 20 раз дороже воздушного.

В ФСК такую разницу объясняют в том числе тем, что

проложить подземный кабель в городских условиях слож-

но: под землей находится сложная система коммуникаций

(водопровод, метро, телефонные линии и проч.).

Кроме того, подземные кабельные линии напряжени-

ем 220, 500 кВ используются при строительстве электро-

сетевых объектов в России сравнительно недавно (в от-

личие от воздушных ЛЭП). Российских монтажников таких

линий не хватает, и энергетики нанимают дорогостоящих

иностранных специалистов.

Общая протяженность воздушных линий электропере-

дачи в Москве, по данным ОАО «Московская объединен-

ная электросетевая компания» (МОЭСК), сейчас превыша-

ет 1 тыс. км. Это означает, поясняет гендиректор МОЭСК

Юрий Трофимов, что для перевода всех воздушных ЛЭП

под землю потребуется, по разным оценкам, от 8 до 20 лет.

В 2007 году МОЭСК проложила под землей 50 км кабеля.

Наконец, подземные линии электропередачи сложнее

обслуживать. Дело не только в том, что обнаружить дефект

кабеля под землей трудно, а в случае обнаружения надо

каждый раз раскапывать землю. Главный инженер ОАО

«Ленэнерго» Виктор Силин поясняет, что кабели с изоля-

цией из сшитого полиэтилена нельзя проверять на возмож-

ные дефекты традиционными для российской энергетики

методами, а именно «испытывать напряжением постоян-

ного тока». Это может ухудшить их изоляционные свойст-

ва. Поэтому для обслуживания подземных кабелей «Ленэ-

нерго» пришлось закупить дорогостоящие (ценой 3–7 млн

руб.) мобильные лаборатории германского и отечественно-

го производства. По словам господина Силина, «они рас-

считаны на щадящие методы поиска дефекта кабеля под

землей, поскольку работают на низких частотах».

СПРОС С ИНВЕСТОРА В МОЭСК заявляют, что

готовы участвовать в проектах московских властей по

прокладке кабелей под землей, несмотря на всю их слож-

ность. «Препятствий для реализации проектов нет, мы го-

товы к ним, у нас есть для этого опыт и желание»,— го-

ворит гендиректор компании Юрий Трофимов. Однако он

подчеркивает, что важно определить сроки работ и источ-

ники их финансирования, а сами проекты состоятся толь-

ко в том случае, «если будут соблюдены интересы всех

их участников: городской власти, частных инвесторов и

энергетиков».

Вопрос финансирования и соблюдения интересов под-

нят не случайно. ФСК и ее дочерние компании готовы са-

мостоятельно инвестировать только в прокладку новых

ЛЭП под землей. Например, строительство 15-километро-

вой подземной линии в Мытищи обошлось компании поч-

ти в $120 млн; прокладка кабеля «Волхов-Северная»—

«Завод 
”
Ильич“» в Петербурге стоила больше $72 млн.

Что касается уже работающих воздушных ЛЭП в Моск-

ве и Петербурге, то за их демонтаж и закапывание кабелей

в землю должны платить не энергетики, а инвестор, кото-

рый впоследствии застроит освободившийся участок. Де-

велопер должен будет нанять субподрядчика, и он на день-

ги инвестора проведет перекладку воздушных линий под

землю. Московские энергетики также отмечают, что «транс-

формация наземных ЛЭП в кабельные слишком дорогосто-

ящее мероприятие, поэтому компания ведет такие работы

только в том случае, если заказчик сам их оплачивает».

Расходы по перекладке кабельных линий везде оцени-

ваются по-разному. В мэрии Москвы называли цену

20,8 млн руб. за 1 га. В «Мосэнерго» говорили, что прок-

ладка 1 км кабельной линии обходится не менее чем в

100 млн руб. Такие же данные приводили в «Мосэнер-

гопроекте» и уточняли, что под землю, как правило, име-

ет смысл убирать не более километра воздушной линии.

Сейчас есть всего два пилотных проекта перекладки

воздушных кабелей в землю за счет частных инвесторов,

оба запущены в 2006 году. В Бибиреве-Бескудникове бу-

дет демонтирована воздушная ЛЭП, занимающая участок

примерно в 100 га. Это будет сделано на деньги Россий-

ской инжиниринговой энергосетевой компании, контроль-

ным пакетом которой владеют два девелопера — «Инте-

ко» и Mirax Group. На освободившемся участке земли Mi-

rax Group намерена построить до 2 млн кв. м жилья.

В «Интеко» говорили, что «хотят провести эксперимент

и доказать, что программа по перекладке воздушных ли-

ний перспективна». А глава Mirax Group Сергей Полонский

указывал, что в России еще никто не перекладывал ЛЭП

в таких объемах. «Это крупномасштабный проект, который

выгоден всем: город, не потратив ни копейки, получит бла-

гоустроенный район, сети будут в собственности РАО ЕЭС,

а потери электроэнергии снизятся»,— сказал он.

Еще один проект ведет девелоперская компании «Т.К.

Квадрат», которая за свои деньги демонтирует воздуш-

ную ЛЭП в Западном округе Москвы на улице Говорова.

Площадь освобождаемой территории составит 4,5 га, на

ней «Т.К. Квадрат» построит жилье площадью 148,7 тыс.

кв. м. Стоимость проекта — до $140 млн, из которых око-

ло $30 млн придется на перекладку ЛЭП под землю.

В декабре 2007 года мэрия Москвы задумалась о воз-

можной продаже с аукциона земельных участков, прохо-

дящих под воздушными ЛЭП. Чиновники отобрали 154 го-

родских участка для этих целей. Общая их площадь со-

ставляет 750–800 га, на ней можно построить до

18 млн кв. м жилья и коммерческой недвижимости. Пер-

вые проекты могут появиться в Гольянове, Баскакове-Бо-

рисове, Чертанове, на улице Андропова, Ленинском прос-

пекте, проспекте Вернадского, уточнили в МОЭСК.

В ГУП «Управление перспективными застройками» го-

ворили даже, что московские власти готовы разделить с

девелоперами часть затрат на укладку воздушных кабелей

под землю. По версии ГУПа, Москва может оплатить из го-

родского бюджета демонтаж воздушных ЛЭП, проходящих

в «природно-парковой зоне», поскольку отдавать эту терри-

торию под офисную и жилищную застройку город пока не

намерен. Впрочем, представители Москомархитектуры не

исключали и такого варианта. Они говорили, что могут отдать

часть Бутовского лесопарка под строительство поля для иг-

ры в гольф. Перекладка воздушных ЛЭП в этом случае так-

же будет осуществляться на деньги частных инвесторов.

Пока не понятно, будут ли застройщики участвовать в

аукционах мэрии Москвы. Они сомневаются в доходно-

сти подобных проектов. В «Инком-недвижимости» гово-

рят, что инвестор пойдет на перекладку электрических се-

тей только в том случае, если его затраты будут частично

компенсированы из городского бюджета. В ином случае,

считают в «Инком-недвижимости», застраивать такие уча-

стки экономически нецелесообразно.

Так же считают независимые эксперты. По оценкам

гендиректора «Новой площади» Дениса Семыкина, затра-

ты на перекладку ЛЭП увеличивают себестоимость стро-

ительства до $2 тыс. за 1 кв. м. «Прибавьте сюда долю го-

рода в размере 40%, до $2,5 тыс. за 1 кв. м. В результате

без строительных работ стоимость жилья уже превышает

$4 тыс. за 1 кв. м»,— резюмирует господин Семыкин.

Неофициально на рынке недвижимости говорят, что

ликвидация воздушных ЛЭП вряд ли высвободит много

свободных участков в Москве и Петербурге. Эти земель-

ные участки далеко не всегда привлекательны для ком-

мерческой застройки, потому что высоковольтные линии

часто проходят вдоль дорог или вокруг промышленных

зон. На рынке считают, что перекладывать линии при то-

чечной застройке вообще не имеет смысла.

Впрочем, окончательно отказываться от реализации

идеи московской мэрии девелоперы также не рискуют. Как

отмечают в концерне «Крост», это пока перекладка ЛЭП

под землю кажется дорогостоящим мероприятием. Ког-

да в Москве совсем не останется земли, это перестанет

быть препятствием для девелоперов. В «Интеко» также

считают, что в проектах перекладки ЛЭП «есть коммер-

ческая составляющая», и говорят, что компания и в даль-

нейшем будет принимать участие в «модернизации элект-

роподстанций на западе и северо-востоке Москвы». ■
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ПОДЗЕМНЫЕ ЛЭП 

ДВУХ СТОЛИЦ

В Москве построены под-

земные ЛЭП 110 кВ «Войков-

ская»—«Свобода» и «Граж-

данская»—«Войковская». За-

вершено строительство кабель-

ной линии 220 кВ от ТЭЦ-27 до

ПС «Бутырки». Заканчивается

реконструкция электроподстан-

ций 500 кВ «Очаково», «Бес-

кудниково» и «Чагино», захо-

ды на которые делаются в ка-

бельном исполнении. Завер-

шается строительство подзем-

ной кабельной линии ТЭЦ-27—

«Хлебниково» (длина 15 км).

В 2008 году будет проложена

подземная линия 110 кВ «Ка-

рачарово»—«Выхино». В Би-

биреве будет проведена рекон-

струкция воздушных линий

электропередачи 110, 220 и

500 кВ с последующей их ук-

ладкой в подземные кабель-

ные коллекторы. Проект строи-

тельства вокруг Санкт-Петер-

бурга высоковольтного кольца

также предусматривает прок-

ладку кабельных линий под

землей. Линия 330 кВ «Завод

”
Ильич“»— «Волхов-Север-

ная» протяженностью 4,9 км

будет проведена в городской

черте. Строительство двух ПС

— «Центральная» и «Василео-

стровская» — и проведение

кабельных линий 330 кВ до

подстанций «Северная» и

«Западная» замкнет высоко-

вольтное кольцо вокруг Санкт-

Петербурга. В 2007 году введе-

на в эксплуатацию новая ПС

330 кВ «Ржевская», присоеди-

ненная к городской энергоси-

стеме кабельной линией 330 кВ

с изоляцией из сшитого полиэ-

тилена. Воздушные ЛЭП «Юж-

ная 12–13» в зоне строитель-

ства комплекса «Балтийская

жемчужина» и линия «Южная

9–10» в районе Краснопути-

ловской улицы демонтирова-

ны и убраны под землю. Кроме

того, проведена километровая

кабельная линия для ПС торго-

вого дома IKEA (поселок Куд-

рово). В марте 2008 года МЭС

Северо-Запада начало строить

ПС 330 кВ «Центральная», ко-

торая также будет подключе-

на к сетям тремя подземными

ЛЭП. Кроме того, будет нача-

то строительство ПС 330 кВ

«Василеостровская» с захо-

дами кабельных линий 330 кВ.

Планируется перевод под зем-

лю воздушных ЛЭП на улице

Братьев Вавиловых и улице

Маршала Блюхера.

ЗА СЧЕТ ПРОКЛАДКИ ЛИНИЙ 
ЭЛЕКТРОПЕРЕДАЧИ ИСКЛЮЧИ-
ТЕЛЬНО ПОД ЗЕМЛЕЙ ВЛАСТИ 
МОСКВЫ И САНКТ-ПЕТЕРБУРГА
НАДЕЮТСЯ РЕШИТЬ ПРОБЛЕМУ
ДЕФИЦИТА ГОРОДСКОЙ ЗЕМЛИ

КАБЕЛЕМ ПО ЗЕМЛЕ ВЛАСТИ МОСКВЫ И САНКТ-ПЕТЕРБУРГА РЕШИЛИ

СТРОИТЬ ГОРОДСКИЕ ЛИНИИ ЭЛЕКТРОПЕРЕДАЧИ ТОЛЬКО ПОД ЗЕМЛЕЙ — ЭТО ПОЗВОЛИТ ВЫС-

ВОБОДИТЬ УЧАСТКИ В ГОРОДЕ, КОТОРЫЕ МОЖНО ОТДАТЬ ПОД ЗАСТРОЙКУ. ПРОВЕДЕНИЕ ЛЭП

ПОД ЗЕМЛЕЙ ИНОГДА ОБХОДИТСЯ В 20 РАЗ ДОРОЖЕ, ЧЕМ ПО ВОЗДУХУ. ЭНЕРГЕТИКИ СЧИТАЮТ,

ЧТО ЧАСТЬ ЗАТРАТ НА УКЛАДЫВАНИЕ ЛЭП ПОД ЗЕМЛЮ ДОЛЖНЫ ВЗЯТЬ НА СЕБЯ СТРОИТЕЛЬ-

НЫЕ КОМПАНИИ, ПОЛУЧАЮЩИЕ УЧАСТКИ ПОД ЗАСТРОЙКУ. НО НЕЗАВИСИМЫЕ ЭКСПЕРТЫ ГОВО-

РЯТ, ЧТО ДОХОДНОСТЬ СТРОИТЕЛЬНЫХ КОМПАНИЙ В ТАКИХ ПРОЕКТАХ БУДЕТ НИЗКОЙ. ДМИТРИЙ БЕЛИКОВ

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

➔

ПОДЗЕМНЫЙ КАБЕЛЬ ПС «РЖЕВСКАЯ» В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ

БЫЛ ВВЕДЕН В СТРОЙ В 2007 ГОДУ



ПРАКТИЧЕСКИЙ ПРОФЕССИОНАЛИЗМ
Подготовка специалистов с высшим образованием в обла-

сти энергетики, энергетического машиностроения и элект-

ротехники ведется в России более чем в 230 вузах по 5 нап-

равлениям и 31 специальности. Однако комплексную под-

готовку энергетиков по нескольким специальностям осуще-

ствляет небольшое число вузов: только 11 вузов готовят ин-

женеров-энергетиков по десяти и более специальностям.

В лидирующей группе находятся МЭИ, Санкт-Петербург-

ский государственный политехнический университет, Ка-

занский государственный энергетический университет, Ива-

новский государственный энергетический университет.

Учебный центр при МЭИ представляет собой современ-

ную образовательную базу, где проходят обучение как бу-

дущие, так и уже работающие сетевики. К работе со студен-

тами института и сотрудниками ФСК привлечены сразу три

кафедры МЭИ — техники и высоких напряжений, электро-

физики высоких напряжений и систем релейной защиты и

автоматики.

Учебно-методический центр оснащен самым современ-

ным оборудованием, благодаря чему все практические за-

нятия могут проходить в одном месте. Здесь располага-

ются компьютерная лаборатория и лекционный зал, а так-

же «высоковольтный зал», где установлены действующие

модели оборудования, применяемого на подстанциях. Бо-

лее того, в этом зале можно проводить замеры и испыта-

ния объектов на реальном напряжении до 110 кВ. К при-

меру, используя макеты местности и специальную прог-

рамму расчета молниеотвода, обучающийся может выб-

рать место для молниеотвода и вычислить параметры вы-

соты его установки. А чтобы проверить точность расчета, в

зале могут смоделировать удар молнии.

Федеральная сетевая компания формирует группу из

старшекурсников МЭИ — их отбирают среди тех, кто ре-

шил продолжить обучение в магистратуре. Избранные за-

нимаются по особой программе, отличной от вузовской и

ориентированной на потребности крупнейшей сетевой ком-

пании страны. Обучают студентов как преподаватели МЭИ,

так и сотрудники Федеральной сетевой компании.

СЕТЕВЫЕ СТУДЕНТЫ Энергетики пошли в вузы

неспроста. Годы застоя в отрасли обернулись не только де-

фицитом энергомощностей, но и старением кадрового со-

става предприятий электроэнергетики. Отсутствие госпо-

литики в области электроэнергетики нанесло удар по пре-

стижу профессии — приток молодежи в энергокомпании

уменьшился.

Однако сегодня сетевым и генерирующим компаниям

есть что предложить молодому человеку, стремящемуся

сделать карьеру: отрасль имеет одну из самых масштабных

инвестпрограмм в стране — она реформируется в соответ-

ствии с лучшими западными образцами.

В Федеральной сетевой компании по всей стране дей-

ствует целевая программа «Работа с вузами». Лучшие сту-

денты старших курсов получают возможность проходить

ежегодную практику на предприятиях компании и номи-

нируются на корпоративные стипендии с перспективой зак-

лючения трудового договора после окончания вуза. Учеб-

ные заведения корректируют свои программы в соответ-

ствии с потребностями сетевой компании.

Вузы, интересующие компанию, определяются по не-

скольким критериям, в том числе наличию государствен-

ной лицензии, достойной материально-технической ба-

зе, сильному преподавательскому составу, актуальности

образовательных программ, рейтинговым оценкам, в

том числе и отзывам выпускников и коммерческих ком-

паний о вузе.

В районах с диагностированным и подтвержденным де-

фицитом электросетевых кадров ФСК воспитывает новых

энергетиков прямо со школьной скамьи. В рамках програм-

мы «Работа со школьниками» ведется отбор старшеклас-

сников для дальнейшего обучения энергетическим специ-

альностям за счет ФСК. Предполагается, что они вернутся

в свой регион и будут работать в филиалах компании.

БЕЗ ОТРЫВА ОТ ПРОИЗВОДСТВА Вторая

сторона сотрудничества энергокомпаний с учебными заве-

дениями — это повышение квалификации и переподготов-

ка работающих сотрудников. Обучение проходит и управ-

ленческий состав, и производственники. Реализация инве-

стиционной программы в сетях предполагает настоящую

техническую революцию — массовое внедрение совре-

менного электросетевого оборудования. Для работы на нем

персонал приходится переучивать. Наконец, из-за рефор-

мирования, перехода отрасли на рыночные рельсы резко

возросла ценность управленческих компетенций у персо-

нала, знаний в области экономики и других нетехнических

специальностей.

В рамках повышения квалификации сотрудников Мо-

сковская объединенная сетевая компания сотрудничает

с Московским энергетическим институтом, Московским

государственным открытым университетом, МГТУ

им. Н. Э. Баумана, Государственным университетом уп-

равления, Академией народного хозяйства при прави-

тельстве РФ, Институтом экономики и управления в про-

мышленности и многими другими. У «Ленэнерго» тесные

связи с Санкт-Петербургским государственным политех-

ническим университетом, с Северо-западным государст-

венным заочным техническим университетом, а также с

Энергетическим техникумом (Санкт-Петербургским фи-

лиалом Государственного университета Высшей школы

экономики).

Для повышения квалификации в компаниях существу-

ют и собственные учебно-производственные базы. Москов-

ская объединенная сетевая компания строит на базе свое-

го подразделения в Бронницах собственный полигон. А ос-

новным учебным полигоном для сотрудников Федераль-

ной сетевой компании является специализированная про-

изводственная база «Белый Раст» в Подмосковье. Центр

тренажерной подготовки (ЦТП), оборудованный на «Белом

Расте», дает возможность как для теоретического, так и для

практического обучения сотрудников по целому ряду но-

вых, современных, высокотехнологичных направлений

(элегазовое оборудование, диагностика и др.).

В ЦТП имеется аудитория для теоретического обучения

по направлению «Ремонт подстанционного оборудова-

ния», конференц-зал, учебная лаборатория «Интеллекту-

альные микропроцессорные терминалы РЗА», специали-

зированный компьютерный класс тренажера оперативных

переключений «Модус» и учебная лаборатория «Устрой-

ства РЗА сетей 110–220 кВ». Учебные лаборатории допол-

нительно оснащены первичным оборудованием и вторич-

ными устройствами, которыми обычно оборудованы объек-

ты ЕНЭС. В центре тренажерной подготовке есть возмож-

ность для обучения эксплуатационного персонала по нап-

равлениям «Ремонт ВЛ», «Ремонт и испытания подстанци-

онного оборудования», «Техническое обслуживание уст-

ройств РЗА» и «Оперативное обслуживание подстанций».

Наконец, в распоряжении энергетиков есть и собст-

венное учебное заведение — Корпоративный энергети-

ческий университет (КЭУ). КЭУ — принципиально но-

вая форма организации системы образования в энерге-

тике. Структура КЭУ включает в себя головной и регио-

нальные центры. Университет создан при участии ОАО

РАО «ЕЭС России», МЭИ ТУ, ОАО ФСК ЕЭС, ОАО СО ЦДУ

ЕЭС, ОАО «ГидроОГК» и предоставляет энергетическим

компаниям возможность обучать технический персонал

в региональных учебных центрах в разных регионах стра-

ны, в таких городах, как Москва, Санкт-Петербург, Став-

рополь, Ростов, Екатеринбург, Челябинск, Омск, Сургут,

Красноярск, Артем и других.

Большое внимание ОАО ФСК ЕЭС уделяет развитию уп-

равленческих компетенций среднего и высшего менедж-

мента компании. Топ-менеджеры и руководители структур-

ных подразделений компании регулярно проходят обуче-

ние в ведущих российских бизнес-школах. В 2007 году ОАО

ФСК ЕЭС совместно с бизнес-школой «Сколково» прове-

ли несколько модульных курсов обучения для менеджмен-

та компании с приглашением ведущих мировых и россий-

ских консультантов и практиков в области управления.

СКАМЕЙКА ЗАПАСНЫХ Два года назад «Ленэ-

нерго» столкнулось с проблемой недостаточной обеспечен-

ности кадровым резервом. В результате реорганизации

компании, которая проводилась в рамках реформы РАО

ЕЭС, кадровыми ресурсами пришлось поделиться с вы-

деленными компаниями — генерирующей, магистраль-

ной, сбытовой. В результате дефицит кадров возник не

только на уровне рабочих, мастеров и начальников участ-

ков, но и среднего управленческого звена.

Чтобы избежать таких проблем в будущем, «Ленэнер-

го» активизировало работу с кадровым резервом. Около 70

специалистов, зачисленных в кадровый резерв компании,

в настоящее время проходят обучение, организованное

совместно с консалтинговой компанией «Евроменедж-

мент», по окончании которого будут проведены оценочные

мероприятия. Такого рода работа уже была проведена в

производственном звене: в течение 2006 года был сфор-

мирован кадровый резерв на должности руководителей и

главных инженеров всех филиалов «Ленэнерго».

ОАО ФСК ЕЭС формирует у себя стратегический и так-

тический кадровые резервы. В прошлом году компания про-

вела бизнес-игру под названием «Игра света», в которой

приняли участие молодые работники филиалов ФСК. Ос-

новная цель проекта — вырастить из производственников

грамотных управленцев, которые в перспективе станут до-

стойной сменой сегодняшней команде менеджеров ФСК.

По итогам игры из числа участников проекта были отобра-

ны 100 лучших, которых зачислили в стратегический кадро-

вый резерв компании. Для каждого из них была составле-

на персональная программа роста на пять лет. Для отбора

тактического кадрового резерва в ФСК провели деловую иг-

ру среди начальников и заместителей начальников отделов,

служб, подстанций и специалистов, занимающих иные

должности. По результатам игры был отобран 71 специа-

лист для дальнейшей подготовки к карьере менеджера.

ГОЛОДНЫЕ ПОДРЯДЧИКИ Проблема кадро-

вого голода очень актуальна и для энергетиков, и для ком-

паний, работающих на энергетику,— производителей

оборудования, проектировщиков, инжиниринговых ком-

паний. «Если брать ключевые позиции, такие как ГИП и

прочие, то здесь компании отрасли буквально охотятся за

специалистами требуемого уровня по всей стране и даже

по странам СНГ,— рассказывают в ЗАО 
”
ЭДС-Хол-

динг“.— По этой причине компенсации для этой катего-

рии работников растут значительно быстрее, чем рост

зарплат в отрасли в целом».

В ЗАО «Промышленные решения» указывают на то, что

далеко не все выпускники вузов, подготовленные для ра-

боты в электротехнической и энергетической отрасли, пой-

дут работать по специальности: «На одного выпускника,

например, Московского энергетического института, прихо-

дится от 7 до 15 предложений по трудоустройству, но боль-

шинство заявок от предприятий (как бюджетных, так и ком-

мерческих) остаются невостребованными». Бывает, что

уровень знаний и умений молодого специалиста не устра-

ивает компании. Или самого выпускника не устраивают ус-

ловия, предлагаемые работодателем.

Есть еще одна причина непринятия выпускниками пред-

ложений предприятий и энергокомпаний: далеко не каж-

дый молодой специалист готов ради работы покинуть род-

ной город.

«Для специалистов, занимающихся научными разра-

ботками, необходимо иметь возможность одновременно

повышать свой научный потенциал. Очень непросто, к при-

меру, писать диссертацию и параллельно отвечать за вы-

полнение контрактов»,— отмечают в ЗАО «Промышлен-

ные решения».

Еще один эффективный инструмент в деле пополнения

кадров для энергетики — это профессионально-техниче-

ские учреждения (в прошлом техникумы). При ведущих

университетах России создаются энергетические коллед-

жи, которые готовят технических специалистов. ■
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ЭНЕРГЕТИКИ ЗА ПАРТОЙ ИНВЕСТИЦИОННАЯ ПРОГРАММА СТРОИТЕЛЬ-

СТВА НОВЫХ СЕТЕЙ НУЖДАЕТСЯ НЕ ТОЛЬКО В ФИНАНСАХ, НО И В КАДРАХ, КОТОРЫЕ МОГЛИ БЫ

ЕЕ РЕАЛИЗОВАТЬ. ДО СИХ ПОР ФЛАГМАНОМ ПОДГОТОВКИ СПЕЦИАЛИСТОВ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО

ПРОФИЛЯ ОСТАЕТСЯ МОСКОВСКИЙ ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ (МЭИ). В ЭТОМ УЧЕБНОМ ГОДУ

ПРИ МЭИ БЫЛ СОЗДАН СОВРЕМЕННЫЙ УЧЕБНО-МЕТОДИЧЕСКИЙ ЦЕНТР ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЕТЕВОЙ

КОМПАНИИ. СЕГОДНЯ ЭТО ЕДИНСТВЕННОЕ ЗАВЕДЕНИЕ ТАКОГО РОДА В РОССИИ. МАРГАРИТА ШУВАЛОВА

ПЛАНЫ ПОДГОТОВКИ

Согласно планам обучения

и развития персонала в 2007

году в ОАО ФСК ЕЭС, обуче-

ние прошли 6885 сотрудни-

ков, что составляет 32,8%

среднесписочной числен-

ности персонала компании.

В 2007 году разработана

и реализована программа

подготовки оперативно-

диспетчерского персонала

подстанций, диспетчеров

центров управления сетями.

По этим программам было обу-

чено 369 специалистов ФСК.

В 2007 году в МОЭСК при об-

щей численности персонала

10 500 человек было подготов-

лено, переподготовлено, обу-

чено вторым профессиям и

направлено на повышение

квалификации 5256 рабочих.

Из них 2691 человек прошел

обучение с отрывом от произ-

водства. В институтах повы-

шения квалификации и других

учебных заведениях, имеющих

соответствующую лицензию

и аккредитацию, прошли по-

вышение квалификации 2427

специалистов и руководите-

лей. Общее число специали-

стов и руководителей, прошед-

ших обучение в 2007 году, учи-

тывая и безотрывную форму

обучения,— 2845 человек.

В 2007 году затраты на про-

фессиональную подготовку и

переподготовку сотрудников

ОАО «Ленэнерго» составили

10 млн 131 тыс. руб. Обучение

прошли 1684 человек, в том

числе 740 рабочих, 658 руко-

водителей, 286 специалистов

и служащих. Обучение руково-

дителей проводится по пре-

зидентской программе подго-

товки управленческих кадров

«Менеджер высшей квалифи-

кации», «Финансы и кредит»

(один год), а также по прог-

рамме ЕМВА в Санкт-Петер-

бургском государственном

университете (два года). За

счет средств ОАО «Ленэнерго»

работники получают высшее и

среднее образование по основ-

ным производственно-техни-

ческим специальностям про-

мышленной энергетики.

СЕГОДНЯ СЕТЕВЫМ И ГЕНЕРИРУЮ-
ЩИМ КОМПАНИЯМ ЕСТЬ ЧТО ПРЕД-
ЛОЖИТЬ МОЛОДОМУ СПЕЦИАЛИСТУ,
ЖЕЛАЮЩЕМУ СДЕЛАТЬ КАРЬЕРУ:
ОТРАСЛЬ ИМЕЕТ ОДНУ ИЗ САМЫХ
МАСШТАБНЫХ ИНВЕСТПРОГРАММ 
В СТРАНЕ — ОНА РЕФОРМИРУЕТСЯ 
В СООТВЕТСТВИИ С ЛУЧШИМИ 
ЗАПАДНЫМИ ОБРАЗЦАМИ

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА
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